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В НОМЕРЕ:

SI ОТЧЕТ С ПЛЕНУМА 
БКОМА КПСС. 1 — 

2-я стр.

f[ ПИСЬМА НАШИХ
ИТАТЕЛЕИ. 3-я стр.

•  С 16 ПО 20 ДЕКАБ
РЯ В ТОМСКЕ п р о й 
д у т  ДНИ КУЛЬТУРЫ 
ГРУЗИНСКОЙ ССР. 
4-я стр.

Север. Люди. Нефть

Время предъявляет строгий счет
С п л е н у м а  о б к о м а  К П С С

Как сообщалось, 2 декабря состоялся VIII пленум 
областного комитета партии. Ра^мотреняые им вопро
сы—«О ходе выполнения партийными, советскими и хо
зяйственными органами области пос;тановления Цент
рального Комитета КПСС и Совета Министров СССР о 
комплексном развитии нефтяной и газовой промышлен
ности в Западной Сибири в 1986—1990 годах» и инфор
мация ряда членов обкома партии о работе по организа
ции контроля и исполнению критических замечаний и

предложений делегатов областной, городских и районных 
Партийных конференций—объединяет одно и главное: 
'состоялся взыскательный разговор о стиле партийной ра
боты в условиях перестро]йци, о возрастании контроль
ных, организаторских функций партийных комитетов. 
'Решения пленума, принятые в атмосфере широкого заин
тересованного (Суждения, несомненно, вооружат столь 
Нужными сегодня подходами практическую работу по ре
ализации задач решающего этапа перестройки.

П О Д Х О Д Ы - П О  МДСШТАБАН РАБОТ
В докладе по первому 

вопросу, с которым вы
ступил секретарь обкома 
КПСС А. А. Поморов, дан 
анализ состояния дел в 
нефтяной отрасли, названы 
проблемы, решаемые и жду
щие решения.

После выхода в свет пос
тановления ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР прош
ло чуть больше двух лет, 
Что удалось сделать? Преж
де всего, изменены подходы 
к решению проблем нефтя
ного севера. Эти изменения 
происходят в OCHOBiBOM в 
двух направлениях. С одной 
стороны, подключен круп
ный потенциал томской нау
ки. С другой—иными тем- 
■пами, объемами и качеством 
решаются социальные про
блемы.

Принимаемые меры позво
лили коллективам нефтяни
ков справиться с установ
ленными заданиями 12-й пя
тилетки, добыть сверх пла
на 220 тыс. тонн нефти и 
обеспечить темпы роста на 
3 процента, несмотря на то, 
что пять высокопродуктив
ных месторождений вступи
ли в стадию снижающейся 
добычи. Выполнены планы 
по объемам реализуемой 
продукции, себестоимости, 
прибыли и производитель
ности труда. Введено в раз
работку девять новых место
рождений — это почти 
столько же, сколько их бы
ло В1ведено за 20 лет.

Растут объемы буровых 
работ., В текущем году бу
дет достигнута проходка в 
1.250 тыс. м горных пород. 
Для сравнения; в 1985 году 
было пробурено 995 тыс. 
метров.
' Значительных результа
тов добиваются коллективы 
Васюганского и Стрежевско- 
го управлений, в них про
ходка на бригаду за- два го
да выросла на 15 процентов 
и составит 68 тыс, метров, 
а передовые бригады, возт 
главляемые Т. Г. Фаттахо- 
вым, 3. X. Усмановым, еже
годно достигают 80—100 
тыс. метров.

Реализуются научно-от
раслевые программы
«Нефть и газ Томской об
ласти» и «Геология», Раз
вернуты фундаментальные и 
прикладные исследования.
' Что касается поиска неф
ти, то в последние годы от
крыто 9 нефтяных и газо
вых месторождений, запасы 
обеспечивают устойчивое 
развитие нефтяной и газовой 
промышленности.

Каким должен стать 
нефтегазовый 

комплекс
По темпам роста добычи 

нефти область будет удер
живать высокие позиции в 
отрасли. Но для этого, под
черкнул докладчик, как по 
техническому уровню, так и 
по принципам развития 
нефтегазовый комплекс об
ласти должен стать иным— 
надежным, малолюдным, 
экономически эффектив
ным.

Масштабы работ требуют 
современных подходов.

Известно, что, развива
ясь стремительно, нефтяная 
промышленность, возможно, 
более других отраслей воб
рала в себя адмишстратив- 
ную сущность управления. 
Следовательно, здесь насто
ятельнее всего требуется 
решительный переход к ра
дикальным экономическим 
изменениям, к бескомпро
миссному внедрению нового 
хозяйственного механизма.

В подразделениях в ос
новном закопчена подго
товка к переходу с 1 янва
ря 1988 года на полный хо
зяйственный расчет, выра
ботана новая структура, 
создан скелет нормативной 
базы, Но нужны решитель

на

от

ос-

ные шаги по внедрению 
глубинного, внутреннего хо
зяйственного расчета. Без 
этого сама его идея станет 
подовинчатой, ущербной, 
хозрасчет станет «пробуксо
вывать», не срабатывать в 
своей основе. О чем идет 
речь на примере объедине
ния «Томскнефть»?
' Основной удельный вес в 
себестоимости нефти, как 
известно, составляют затра
ты на бурение, транспорт и 
материалы. Но именно здесь 
до сих пор нет ориентировки 
на конечный результат: на
тонну добычи нефти, 
снижение ее стоимости.

И зарплата идет не 
этих показателей.
' Здесь сосредоточена 
новная масса работающих, 
но их материальное благопо
лучие зависит не от тонны 
нефти. Более того, вцг 
участники строительства 
скважин (стоимость от 300 
■до 700 тыс. рублей каж
дой) — вышкомонтажники, 
буровики, освоенцы — эко
номически разобщены, полу
чают даже не за сдачу го
товой под ключ скважины, а 
за свой спрофилированный 
по трудовым операциям объ
ем работы.

Каковы масштабы резер
ва, если подходить с пози
ций хозрасчета, платить не 
за работу вообще, а за ее 
результат?
' Средняя продолжитель
ность сооружения скважин в 
объединении «Томскнефть» 
составляет 51 сутки. Буро
вая бригада А. А. Гарма- 
пюва из Стрежевского уп
равления буровых работ, ор
ганизованная по-иному — с 
включением в бригаду осво- 
онцев,—делает это»ва1трид- 
цать суток. Сравните; 50 и 
30. В 1,7 раза быстрее! Вот 
где резервы. Вот чем дикту
ется необходимость ради
кального Изменения эконо
мической работы.

Транспортные рацходы по 
удельному весу затрат в се
бестоимости продукции сос
тавляют от 12 до 17 процен
тов. Нынче каждый четвер
тый в объединении «Томск
нефть»—транспортник. Эко
номически никто из этой ар
мии людей не заинтересован 
в увеличении и удешевле
нии добычи нефти. Можно 
сказать, что транспорт раз
вивается сам по себе и сам 
для себя.

Следует рассмотреть и пе
редать значительную часть 
транспорта в добычу и буре
ние, смелее внедрять чеко
вую систему оплаты перево
зок, прочно увязывать фор
мирование фонда оплаты 
труда и других фондов с 
экономическим благополучи
ем нефтегазодобывающих 
управлений, и тогда, несом
ненно, роль транспорта, его 
устремления коренным об
разом изменятся.

Расчеты показывают, что 
на 10— 12 процентов уже 
теперь можно удешевить 
бурение, что проходка на 
бригаду в 80 тыс. метров в 
нынешних условийх может 
быть превзойдена. Есть так
же полная возможность на 
8 —12 процентов сократить 
материальные затраты.

Переход на новые усло
вия оплаты труда предпола
гает, как известно, что по
вышение заработной платы , 
произойдет только за счет 
прибавки выпускаемой про
дукции и роста производи
тельности труда. В основном 
у нефтяников так на прак
тике и получается. Однако с 
ростом благосостояния рабо
тающих качество их труда 
не улучшилось. Ни Стреже- 
вской горком (Л. Н. Влес- 
ков), ни Парабельский, ни 
Каргасокский райкомы пар
тии (В. А. Луков, Н. В. 
Крюков), к сожалению, не 
придают этому значение. 
;Мы имеем дело с большим 
количеством производствен

ных и технических наруше
ний в звеньях персонала, 
где максимально выросла 
заработная плата Значит, 
с упорядочением платы за 
труд должен быть упорядо
чен и спрос за добросовест
ное выполнение порученного 
дела—в этом одна из глав
ных черт развивающейся 
демократизации и социаль
ной справедливости.

Мы должны сегодня, про
должал А. А. Поморов, пот
ребовать от генерального 
директора объединения 
«Томс#£нефть» Ф. Г, Гарипо
ва. генерального директора 
объединения «Томскнефте- 
газгеология» Г. Н. Шесдако- 
ва, партийных комитетов, от 
всех руководителей струк
турных подразделений комп
лекса решительного перехо
да от формальной работы по 
внедрению экономических 
методов руководства к 
внедрению хозяйственного 
расчета по существу. Недо
оценка этого граничит с ут- ■ 
ратой возможности влиять 
на производство.

О т творчества 
единиц —  

к творчеству тысяч
Остановившись на реали

зации отраслевых программ 
ускорения, таящих в себе 
крупные выходы на эконо
мическую эффективность, 
докладчик отметил. что 
многие исполнители этих, 
программ находятся сейчас 
в состоянии своеобразной 
эйфории от первоначальных 
успехов.

Прежде всего к их реали
зации не удалось привлечь 
ОСНОВ.НУЮ массу инженерно- 
технических работников (их 
насчитываете^! 6.980 чело
век). Значительная часть 
подразделений вообще не 
участвует в этой работе.

Медленно ведется разра
ботка датчиков, слабо повы
шается надежность узлов, 
хотя реально можно было 
бы ставить задачу обеспе
чения межремонтного пери
ода работы скважин свыше 
450 суток. Главтомцсстрой 
(Б. А. Мальцев) затягивает 
строительство цеха по про
изводству крайне необходи
мых геофизических прибо
ров. Ряд руководителей 
сжился с застойными во 
внедрении прогрессивной 
техники явлениями. Кустар
но ведется работа в мас
терских и на базах треста 
«Томскнефтестрой» (А. А. 
Букреер), на предприятиях 
«Томскнефтегазгео'л о г и я».
На нефтепромысловых объ
ектах, в разведке недопусти
мо слабо развивается блоч
ный метод строительства.

Сегодня очевидными ста
ли новые представления о 
технической компоновке уз
лов на нефтепромыслах, в 
буровом производстве, объ
емах автоматизации, позво
ляющих значительно сокра
тить материальные и трудо
вые затраты. Институт 
«ТомскНИПИнефть» (Н. Ф. 
Мержа) медленно переходит 
на новое видение нефтяной 
промышленности, выдает 
проекты вчерашнего дня, 
отягощенные техническими 
архаизмами.

До сих пор кабинетные и 
лабораторные отчеты не 
соответствуют действитель
ному положению дел в про 
изводстве. В результате ие- 
настойчивой работы руково
дителей объединения
«Томскнефть» н «Томск- 
нефтегазгелогня» в мини
стерствах нефтяная область 
по существу не стала науч
но- техническим полигоном 
отрасли, как об этом прини
малось решение еще IX пле
нумом обкома КПСС в 1985 
году.

Партийные комитеты, ру
ководители предприятий 
техническое перевооружение 
комплекса, концентрацию в

нем науки должны корнями 
углубить в кадровую поли
тику, в заработную плату, 
в хозяйственный расчет.

Ректорам вузов и НИИ, 
их партийным комитетам 
нужно перейти от метода 
«принять к сведению» поло
жение дел на нефтяных по
лях к повседневному эф
фективному руководству 
программами.

Творчеству в нефтегазо
вом комплексе области ну
жен новый взлет, какой он 
испытывал в 70-х годах, в 
начальный период своего 
развития. Для этого имеется 
возросшая научно - техни
ческая база.

Работа 
без сюжета!

Большое место в докладе 
заняли проблемы выхода и 
освоения новых месторож
дений и регионов. К чести 
всех участников освоения 

■ Пудинского нефтегазового 
района, здесь начало доб
ротное.

На этих землях будет 
обеспечиваться главный 
прирост добычи. Поэтому 
сюда должно быть подклю
чено основное внимание ру
ководства объединений. 
Главтомскстроя, «Томск- 
газстроя», речников. А ме
жду тем разбуривание ме
сторождений идет медленно. 
Уже сейчас в результате 
этого сложилась трудно
устранимая ситуация потери 
темпов роста добычи. Объ
единяя два УБР — Стре- 
жевское и Пудинское, цель 
ставилась иная: опереться
на опыт стрежевчан, их 
кадры и форсированно про
вести бурение. Эту цель 
нельзя оставлять, она здесь 
главная, я  ее надлежит до
стичь.

Нарастает противоречие в 
следующем. Развитие неф
тегазового комплекса дви
жется в сторону Игольской 
группы месторождений, а 
головные организации ос
новных сил расположены 
либо в г. Стрежевом, либо в 
г. Томцке. Возникли местни
ческие настроения. Их не 
лишены и партийные коми
теты. Сложилась необходи
мость выработать твердое 
решение и последовательно 
перемещать части управлен
ческих функций по буре
нию, капитальному строи
тельству, добыче, баз непо

средственно в г. Кедровый. 
Это принципиально. И здесь 
должно быть проявлено 
твердое руководство.

На бюро обкома справед
ливой критике были под
вергнуты руководители объ
единения. партком, Пара
бельский райком партии за 
неудовлетворительное реше
ние продовольственной про
граммы для работников, ос
ваивающих новые группы 
месторождений. При этом 
рекомендовалось в полной 
мере использовать богатый 
опыт стрежевских хозяйств, 
являющихся одними из луч
ших в области. Сдвиги к 
лучшему произошли пока 
только в заготовке кормов.

Сегодня правомерно вы
двинуть и приступить к ре
ализации следующей задачи: 
агропромышленному коми
тету, Парабельокому рай
исполкому. объединению 
«Томскнефть», Главтомск- 
строю в течение I кварта
ла 1988 года разработать 
программу, с тем чтобы к 
1992 году полностью обес
печить растущее население 
нового нефтегазового реги
она мясом, молоком, овоща
ми и яйцом. Это реально, 
это необходимо, и это надо 
сделать.

Само развитие отрасли и, 
в частности, переход в но
вый район требуют совер
шенствования нашего глав
ного инструмента — вахто
вого метода. С другой сто
роны, в ряде этих элемен
тов. принесших в прошлом 
громадную пользу в освое
нии недр, стали нарастать 
негативные признаки. Име
ются в виду иногородние эк
спедиции. Их участникам не 
удается привить нужного 
уровня ответственности и 
дисциплинированности, как 
об этом справедливо писала 
газета «Красное знамя». В 
связи с этим стал нарастать 
фронт критики вахтового 
метода вообще.

Мы с полным основани
ем можем заявить; если бы 
не был разработан вахтовый 
метод, вряд ли столь быст
ро нефтяная отрасль стра
ны вышла бы из прорыва, 
в котором она оказалась в 
1985—1986 гг. Не ниспро
вергать следует метод, а, 
засучив рукава, сделать все 
по утверждению нового эта
па, как это было сделано 
его первопроходцами.

Прибавить автори
тета решениям, выра
батывать новый стиль

Успехи томских нефтяни
ков, геологов, всех участни
ков осроения севера в про
шлом и теперь обусловлива
ются проведеннем сильной 
социальной политики. В 
этом убеждают пример 
Стрежевого, Кедрового 
комфорт вахтовых поселков 
Вах, Пионерный, Лугинец- 
кий, на промыслах и буро
вых.

гттт тстиш иат
Линия на формирование 

Колпашева как базового го
рода геологов, наращивание 
объемов работ, сказал от
крывший прения первый сек
ретарь Колпашевского гор
кома КПСС Г. С. Жуков, 
дают практические результа
ты. Наша нефтеразведочная 
экспедиция к концу пятилет
ки станет самой крупной.

I Однако, считаю, объедине- 
'нию «Томскнефтегазгеоло- 
гия» надо смелее идти на 
совершенствование органи
зационной структуры, укруп
нение предприятий, быстрее 
решать уже намеченные во
просы, такие, например, 
как создание центральной 
базы производственно-техни
ческого обеспечения в Кол- 
пашеве, и другие. Есть воз
можность, объединив уси
лия, решить социальные 
проблемы, иметь условия у 
геологов не хуже, чем у 
нефтяников.

В Колпашеве немало (ще- 
лано в этом направлении. 
Но есть серьезные сбои. 
Строительство, например, 
споткнулось о проблему за
воза железобетона. Ни 
Главтомскстрой, ни речники 
не смогли своевременно ре
шить вопроса. Много проб
лем снимет в будущем сов
ременный кирпичный завод 
в Колпашеве.

Одним из основных нап
равлений перестройки рабо
ты нефтеразведчиков явля
ется ускоренное развитие 
новых, нетрадиционных ме
тодов в поиске и подготовке 
промышленных запасов неф
ти и газа. Но здесь нужно 
усиливать научное обеспече
ние.

В решении этих и других 
проблем будет возрастать и 
роль горкома, первичных 
партийных организаций. По
ка еще горком не всегда 
проявляет напористость.

В минувшие годы, сказал 
генеральный директор объе
динения «ТомскнВфть» 
Ф. Г. Гарипов, особое вни
мание было обращено на ус
транение последствий «оста
точного» подхода в разви
тии социальной инфра
структуры. Темпы роста ка
питальных вложений в не
производственную сферу 
значительно опережают тем
пы роста инвестиций в обу
стройство нефтяных MeqTO- 
рождений. За два года теку
щей пятилетки будет введе
но 155 тысяч квадратных 
метров жилья, что почти в 2 
раза превышает соответству
ющий уровень предыдущей 
пятилетки. Строятся другие 
социальные объекты. Одна
ко еще есть очереди на 
жилье, не хватает мест в

детских садах, столовых, 
школ, спортивных сооруже
ний. Подрядные организа
ции — Главтомскс^грой и 
трецт «Томскгазстрой»—не
редко говорят о недостатке 
объемов работ, однако из 
года в год не выполняют 
план. Постоянно срывает 
сроки предоставления про
ектно-сметной документации 
«Томскгражданпроект».

И все-таки ориентация на 
преимущественное развитие 
социальной сферы дает уже 
сегодня положительные ре
зультаты. В частности, с на
чала пятилетки введено в 
разработку 7 новых место
рождений, добыто 225 ты
сяч тонн сверхплановой неф
ти. Далее Ф. Г. Гарипов 
говорил о развитии сотруд
ничества с наукой, о необ
ходимости координации сил 
на всех направлениях осво
ения нефтяного севера.

Первые два года пятилет
ки. сказал в заключение 
оратор, дают все основания 
считать, что объединение за
дачу по достижению в 1990 
году добычи 15 миллионов 
тонн нефти выполнит.

Бюро райкома и его сек
ретари готовятся к отчету о 
руководстве перестройкой. 
■И основное внимание, под-

(Окончаше на 2-й стр.)

Тем более мы должны 
предупредить любые попыт
ки сойти с этих позиций, 
уменьшить усилия в обла
сти, социальной.

А они есть, заметные и 
очевидные. Объединением 
«Томскнефть» и Главтомск- 
строем не осваиваются сред
ства, выделяемые для стро
ительства жилых домов. 
Ими недодано трудящимся 
нефтегазового комплекса за 
два года 30 тыс. квадратных 
метров жилья. В свою оче
редь Миннефтепром не вы
деляет для этих целей ли
митов, предусмотренных по
становлением ЦК КПСС и 
Совмином СССР.

«Новое дыхание» соци
альных проблем, защищен
ность от них должны насту
пить с изменением позиции 
многих областных управле
ний и ведомств. Это прежде 
всего относится к управле
нию торговли (В. И. Дему- 
ра), жилищно-коммунально
му управлению (В. А. Тро
пик), «Томскавтодору» (Э. П. 
Осетров), агропрому, управ
лению «Томскстройматериа- 
лы» (Л. М. Козлов), отделу 
здравоохранения. На этот 
счет также были приняты 
решения: повернуть назван
ные организации в северные 
районы.

Теперь руководитель мень
ше должен оперировать 
приказами, а главным об
разом — нормативными ак
тами, тарифами, опираться 
на советы трудовых коллек
тивов при выборе путей 
увеличения доходов и в рас
пределении прибылей. Эдо 
все новые инструменты уп
равления, рождаемые хоз
расчетом. Непривычные, но 
теперь главные. Умение, же
лание работать так должны 
быть положены в основу де
мократических выборов ру
ководителей всех звеньев.

Генеральным дирекциям 
объединений, руководству 
Главтомскстроя надо при
бавить авторитета принима
емым ими решений. Они 
должны быть более проду
манными, обоснованными, 
своевременными и справед
ливыми, вариантными, но не 
поддающимися изменению 
под влиянием временной 
конъюнктуры.

Новые задачи нефтегазо
вого комплекса, сказал в 
заключение докладчик, тре
буют прежде всего измене
ния стиля работы отдела не
фтяной и газовой промыш
ленности (*В. П. МангазеевЬ 
отдела строительства, дру
гих отделов обкома партии, 
секретаря обкома, отвечаю
щего за решение вопросов 
|нефтегазо^ого комплекса. 
Несомненно, что изменению 
стиля работы помогут 
обстановка, требователь
ный климат, сложившиеся в 
областной партийной органи
зации.

Машинист блочной кустовой станции Инна Владимн- 
ровна Уварова на Вах прилетела вслед за мужем-вахто- 
виком. По ее собственному признанию, ненадолго — на 
год, полтора. Но 1вот втянулась, не заметила, как проле
тели три года работы. Теперь думает выбрать профессию 
нефтяника на всю жизнь—собирается поступать в Том
ский политехнический институт. Поступит наверняка — 
старания и трудолюбия ей не занимать.

Фото И. Лебедева.

ЕСТЬ ГО Д О В О Й  П Л А Н
Коллектив кирпичного за

вода в Молчанове должен 
был нынче выпустить 8 
миллионов штук кирпича. 
План выполнен досрочно, 
сейчас продукция цдет сверх 
задания.

В кирпичном цехе, кото
рым руководит В. Г. Лей- 
мая, отлично работает смена 
3. Я. Майковой. Всегда пе
ревыполняют задания обжи
гальщица кирпича Л. И.

Козарко, выставщик В. Г. 
Трапп, экскаваторщик А. К. 
Степаннщев и водитель ав
томашины И. Ф. Кузнецов. 
В ритмичной работе цеха 
есть немалая заодуга слеса
рей, которыми руководит 
В. А. Батурин. План двух 
лет пятилетки коллектив за
вода выполнил еще 1 октяб
ря. Взяты повышенные обя
зательства и на будущий 
год.

Л. ЕРЕМИН.

Ударный месячник на полях

ЛУЧШИЕ ЗА ВТОРУЮ НЕДЕЛЮ
Подведены итоги за вто

рую неделю ударного месяч- 
• ника по вывозке органиче
ских удобрений. Коллегия 
агропромышленного комите
та и президиум обкома 
профсоюза работников агро
промышленного комплекса 
победителями социалистиче
ского соревнования призна
ли:

Александровский район
(председатель совета РАНО 
В. Ф. Колеоникович, предсе
датель райкома профсоюза 
работников агропромышлен
ного комплекса М. А. Сели
ванов);

Колпашевский район
(председатель совета РАПО
A. И. Великоречин, предсе
датель райкома профсоюза 
работников агропромышлен
ного комплекса А. С. Бон
даренко):

совхоз «Пойменный»
Томского района (директор 
К. Б. Янкилевич, председа
тель профкома В. Н. Соро
кин):

совхоз «Обской» Чаинско- 
го района (даректор П. Д. 
Булгаков, председатель
пролом а Н. И. Макеев): 

ОПХ «Нарымское» Колпа
шевского района (директор
B. Р. Волков, председатель 
профкома Л. А. Комарова);

совхоз «Чажемтовский»
Колпашевского района (ди
ректор Н. В. Жоржеведий. 
председатель профкома С. Н. 
Микулич):
' совхоз «Путь Ленина»
Парабельцкого района  ̂ (ди
ректор Г. А. Яковлев,' пред
седатель профкома И. И. 
Малинин);

колхоз «Сибиряк» Зырян
ского района (председатель 
Ф. И. Визнер, председатель 
профкома Т. Н. Кузьмин);

совхоз «Родина» Томского 
района (директор В. Ю. 
Брок, председатель профко
ма А. И. Бергман).

Коллективы производст
венных объединений «Агро- 
промхимии»:

«Парабельагропромхнмия»
(председатель Н. А. Щепин, 
председатель профкома 
Н. Н. Туликова);

«Заречноагропромхимия»
(председатель А. Г. Валиул
лин, председатель профкома 
С. В. Ларионова).

Отмечена неудовлетвори
тельная работа в большинст
ве хозяйств и объединений 
«Агропромхимии» в Тегуль- 
детском, Бакчарском, Чаин- 
ском и Молчановском рай
онах, выполнивших задания 
месячника всего на 3—15 
процентов.

Готояимся к госприемке

Б р и г а д а  
б е с п о к о и т с я .  

А  с м е ж н и к и ?
с  1 января 1988 года наш 

завод переходит на госпри- 
емку. Но уже сейчас, гото
вясь к ней, мы сталкиваем
ся со многими трудностями, 
которые вскоре сделают нор
мальную работу невозмож
ной.

Уже сейчас с нас 
требуют высокое каче
ство панелей, а комплектую
щие на завод поступают 
большей частью бракован
ные. Так, с Томского ЛПК 
мы получаем столярные из
делия. которые совершенно 
не соответствуют ГОСТам. 
В комплекте с блоками по- 
ставляетс^я штапик, который 
должен быть огрунтован и 
прирезан по размеру. Одна
ко штапик приходит не в 
комплекте и наполовину бра
кованным. Про прирезку и 
грунтовку на ЛПК совсем 
забыди. Хотя однажды в вы
ступлении на местном теле
видении руководители ЛПК 
обещали это делать. Пло
хого качества поступает и 
обналичка — кривая, сучко
ватая. Вообще вця столярка 
с ЛПК поступает сырая, и 
когда она высыхает, то за
крытое окно уже невозмож
но открыть, а открытое — 
закрыть. '

Мы считаем, что на ЛПК 
никого не волнует качество 
выпускаемых изделий. Кро
ме того, у нас в УПТК ДОК 
отсутствует входной конт
роль, принимается столяр
ка любого качества.

Такая же картина с глазу
рованной плиткой, которая 
идет на облицовку фацада. 
Плитка поступает к нам с 
ЗКМИ и тоже не всегда бы

вает хорошего качества; не
качественная глазурь, не 
всегда строго в размере.

Но плохое качество комп
лектующих — только одна 
сторона проблемы. Заводы 
ЛПК и ЗКМИ, не рассчи
танные на все увеличиваю
щиеся объемы строительст
ва, постоянно срывают по
ставки своих изделий.

И еще одна внутренняя 
проблема. Комплектует наш 
завод д е к .  Часто комплек
тация материалами срывает
ся. Мы практически ни один 
месяц не работаем, чтобы 
не была сорвана комплек
тация нашего второго (основ
ного) цеха каким-либо мате
риалом. А потом начинаем 
наверстывать субботами. Ка
кое тут, в спешке, может 
быть качество? И еще одно. 
Часто бывает так, что УПТК 
д е к  не поставило нам ка
кой-либо . комплектующий 
материал. Даже если при от
сутствии этого материала 
панель может идти на мон
таж, мы не можем сдать па
нели на склад без специаль
ного на то разрешения на
чальника дек. Иногда не по 
нашей вине панели простаи
вают сутки и более. ‘

Вез разрешения всех этих 
проблем нормально работать 
в условиях госприемки бу
дет невозможно.

Совет бригады;
A. АНДРЕЕВ,

В. АНКУДИНОВ,
B. ПЕТУХОВ,

Г. МАРАЧКОВСКИИ,
А. НЕКЛЮДОВ,

В. АТРАШЕНКОВ 
—от имени коллектива 
шестого пролета цеха 

№ 2 завода КПД.
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Начало на 1-й стр.)
черкнул первый секретарь 
■Парабельского райкома 
КПСС Н. в. Крюков, будет 
■сосредоточено на развитии 
третьего нефтедобывающего 
района—главной точки при
ложения сил партийной ор
ганизации, всех трудящихся 
района. За два года добыча 
нефти здесь возросла до 
■340 тысяч тонн, или в 4,5 
раза. К 70-летию Великого 
Октября нефтяники выпол
нили план двух лет пяти
летки. Втрое увеличилось 
освоение капитальных вло
жений.

Однако справедлива и 
критика. Райком еще не на
учился чутко реагировать на 
все изменения в экономи- 
<1еской и социальной жизни 
в Кедровом и на промыслах.

Н. В. Крюков критиковал 
объединение «Томскнефть» 
за непродуманность плани
рования, которая вносит раз
брод в коллективы, не наце
ливает руководителей и ра
бочих на напряженный труд. 
Опережающим темпам стро
ительства Кедрового нужно 
соответствующее внимание 
завода КПД и Главтомск- 
строя.

сельскохозяйственных про 
дуктов в районах севера. 
Опыт вахтового освоения 
нефтяных месторождений 
удачно применен на освое
нии Обской поймы, в ре
зультате фермы в Алексан
дровском районе в числе на
иболее обеспеченных кор
мами. Весь объем заготовки 
кормов и производства про
дукции обеспечили коллек
тивы, работающие на бригад
ном подряде. Этот опыт дал 
отрадные результаты: впер
вые в истории района надой 
на корову' в целом по ста
ду достигнут 3.000 кило
граммов. Залог успеха стре- 
жевчан в высокой дисцип
лине, партийной ответствен
ности хозяйртвенных руко
водителей. Этому у них ну
жно поучиться товарищам 
из Каргасокского и Пара
бельского районов, где са
мые низкие в области урю- 
жайность и кормообеспе- 
ченность, запущено семено
водство многолетних трав и 
зерновых, уменьшается чис
ленность поголовья крупно
го рогатого скота.

— Ровно через месяц мы 
начнем работать в условиях 
самоокупаемости и самофи
нансирования, — сказал в 
своем выступлении управ
ляющий трестом «Томскгаз- 
строй» А. А. Фрицлер. — 
В коллективах многое сдела-  ̂
но по повышению трудовой 
и производственной дисцип
лины, сокращению простоев, 
улучшению качества, но ис
пользованы пока резервы, 
которые видны на поверх
ности.

Предлагаем на базе наше
го треста создать в г. Стре- 
жевом проектно-строитель
ный комплекс, объединив 
с трестом отдел рабочего 
проектирования института 
«Томскгражданпроект ».

Оператор нефтепромысла 
НГДУ «Стрежевойнефть»
A. Г. Овчарекко в своем 
выступлении отметил, что 
управление ежегодно допу
скает несколько провалов в 
добыче нефти, после чего 
начинается героическая ра
бота по ликвидации O TCja- 
вания. Почему так происхо
дит? - Малоэффективно ис
пользуются мощности на 
Вахском промысле. Восемь 
скважин простаивают, не да
ют нефть из-за просчетов 
геологов и отдела разработ
ки. Не используютс1? склад 
для затаривания цемента, 
цех. по опрессовке труб, 
ржавеет смонтированный 
кран. Техническая политика 
прка не нацелена на сбере
жение труда за счет приме
нения передовой технологии, 
внедрения передовых форм 
и методов организации тру
да.

Первый заместитель пред
седателя областного агро
промышленного комитета
B. Н. Егоров посвятил свое 
выступление производству.

Всему этому в немалой 
степени способствовало и 
попустительство со стороны 
РАПО и агропрома.

П. Т. Драчев, начальник 
Томского речного порта:

— Нам удалось, наконец, 
избавиться от преслову
тых тонно-километров, и те
перь основным показателем, 
на который ориентируются 
речники, является доставка 
грузов получателям в тон
нах, по номенклатуре и по 
направлениям. Говоря об 
обеспечении нужд нефтяни
ков, следует отметить, что 
за последние двенадцать лет 
объем завоза грузов по малым 
рекам вырос почти в 19 раз. 
Речники и их смежники в 
рамках промышленно-тран
спортного комплекса долж
ны и дальше наращивать 
перевозки по трем основным 
направлениям — Чижапка, 
Чузик, верховья Васюгана.

Однако решение этой 
задачи требует развития и 
четкой сбалансированности 
трех составляющих — реч
ного пути, флота и механи
зированных причалов.

Несмотря на сложности ос
воения малых рек, речники 
в навигацию 1988 года уве
личат объем перевозок на 25 
процентов. Считаем целесо
образным в новых условиях 
хозяйствования создать еди
ные территориальные орга
ны, которые взяли бы в свои 
руки координацию грузо
потоков, контролировали бы 
доставку всех материалов и 
оборудования на . нефтяной, 
север.

С. В. Забуга, буровой ма
стер Колпашевской нефте
разведочной экспедиции:

— Анализируя ход внед^ 
рения достижений научно- 
технического прогресса и пе
редовой технологии в экспе
диции и в бригаде, с сожа
лением приходится .отмечать, 
что эффект пока крайне не
значительный.

Считаю, что есть еще 
один резерв увеличения про
изводительности труда буро
вых бригад. Это — улучше
ние планирования на всех 
этапах геологоразведочных 
работ. В процессе бурения 
часто задаешь себе вопрос: 
«А нужно ли отбирать 
столько керна?». Сумели 
же тюменские геологи от
ступить от инструкции 20- 
летней давности и отбирают 
керн только из продуктив
ной части разреза. Да и 
остальные геологоразведоч
ные нагрузки сокращены 
там до минимума, позволя
ющего работать эффектив- 
Ио.
' Немало делается сейчас 
для создания нормальных 
бытовых условий на буро
вых. Одно вызывает недоу
мение: что никудышного ка
чества, неприспособленные, к 
транспортировке балки, тре
бующие, кстати, основатель
ного ремонта, везут к нам 
из разных концов страны. 
Вахтовики сказали бы ог
ромное спасибо предприяти
ям местной промышленно
сти. которые взялись бы вы
пускать добротное жилье 
для буровых.

3. И. Салопова, началь
ник управления культуры 
Томского облисполкома:

К О Н Т Р О Л Ь - О Р Г А Н И З А Ц И Е Й ,
С П Р О С О Н  И Д Е Л О Н

— Со Стрежевым знакома 
давно, но не перестаю удив
ляться сложившемуся там 
настрою, особой духовной и 
нравственной атмосфере, 
эмоциональной отзывчивости 
на все, что способствует ум- 
(чожению цультурного бо
гатства города. Если срав
нивать в этом отношении 
Сдрежевой с Колпашевом, 
то, безуслов.но, предпочте
ние следует отдать перво
му. Умело решаются здесь 
все вопросы, связанные с 
развитием соцкультбыта и 
строительством жилья.

В Стрежевом многие ру
ководители рассматривают 
!достиг11утые производствен
ные успехи как следствие 
возросшей духовности лю
дей. Думаю, опыт стрежев- 
чан заслуживает обобщения 
и самого широкого распро
странения в других районах.

Здоровье северян—основа 
сегодняшнего и завтрашнего 
успехов в хозяйственном ос
воении края, отметил в сро
ем выступлении председа
тель президиума Томского 
научного центра АМН СССР 
академик Р. С. Карпов. 
Сделано многое, потребуют
ся еще более широкие и эф
фективные меры. Однако, 
как мне показалосчь, и в док
ладе, и в выступлениях эти

На пленуме выступил 
Первый секретарь обкома 
КПСС в. и. Зоркальцев.

— Мы вступили в более 
сложный и ответственный 
период,— сказал он. — 
Сейчас принципиально важ- 
Иое значение приобретают 
'вопросы уцрепления дис
циплины и организованно
сти, практической реализа
ции выработанной програм
мы перестройки. Следова
тельно, возрастают конт
рольные функции партий
ных комитетов. Как под
черкивалось на XXVII съез
де партии; «По мере наше- ' 
го движения вперед орга
низация контроля должна 
занимать все больший 
удельный вес в работе».

Бюро обкома партии при
дает этому вопросу боль
шое значение. За истекший 
период в порядке контроля 
на заседаниях бюро и сек
ретариата рассмотрено
18 вопросов.

Нам надо и впредь шире 
практиковать отчеты чле
нов обкома, горкомов и 
райкомов партии на плену
мах и бюро, повышать глас- 
нос̂ гь в работе выборного 
партийного актива.

Возьмем геологов. Срав
нение двух работающих в 
одинаковых условиях экспе
диций — Западной и Кар- 
гасокской — стало уже 
хрестоматийным. Но ничего 
не меняется. Коллектив 
второй экспедиции по су
ществу на грани расформи
рования.

В последнее время при
нижают роль социальной 
сферы руководители объ
единения «Томскнефть». В 
плане на 1988 год преду
сматривается направить на 
эти цели всего 15 процентов 
от общего объема капи
тальных вложений. Для 
'сравнения: этот показа
тель по области составляет 
24, по агропромышленному 
комплексу — 41, в лесной 
промышленности — 30 про
центов. Но это лишь одна сто
рона дела. Другая заключа
ется в том, что не осваи
ваются даже те средства, 
которые выделяются.

Таким образом, мы на 
корню рубим и вахтовый 
метод, и подрываем пер
спективу развития севера 
области.

ля проявили больше настой
чивости, упорства и принци
пиальности.

Основная пробле
ма перестройки

Будет ли прорыв!
Без сглаживания 
острых вопросов

и  докладчик, секретарь 
обкома партии А. А. Помо
ров, и выступившие по 
первому вопросу объектив
но и самокритично оцени
ли состояние дел в несен
ной промышленности, ра? 
боту, проделанную трудовы
ми коллек’гивами по вы
полнению постановления 
партии и правительства.

Отрасль действительно 
развивается динамично, 
здесь у нас серьезные пер
спективы. Но здесь и серь
езные резервы, нами не 
используемые. Именно этой 
отрасли перестройка, но
визна и дух времени не 
коснулись.

Сравним. Сравним с аг- 
ропромом. За два года здесь 
Поднялась молочная про
дуктивность на 470 кило
граммов, нынче будет пре
вышен уровень 3 тысяч ки
лограммов на корову, взят 
на вооружение метод работы 
с отстающими фермами, ра
бота клубов «3.200» и 
«3.500», повышена кормо-

вопрюсы' не нашли полного- • обеспеченность до 25,1 цент-
отражения. Считаю, что длй' 
работников севера нужна 
специальная программа 
«Здоровье». Мы к ее разра
ботке уже приступили. Тре
буется инициатива со сторо
ны хозяйственных, профс5р- 
юзных органов. Нефтяники 
должны больше вкладывать 
средств в здравоохранение.

С ПвЗН^ИЙ ПЕРЕСТРОЙКИ
Пленум заслушал и обсу- 

дИл информацию членов 
обкома КПСС первого за
местителя председателя обл
исполкома, председателя 
облагропрома И. И. Титова, 
заведующего отделом тор
говли и бытового обслужи
вания обкома КПСС В. И. 
Авсюка, начальника Глав- 
томскстроя Б. А. Мальцева 
о работе по организации 
контроля и исполнению кри
тических замечаний и пред
ложений делегатов област
ной, городских и районных 
партконференций.

Первый заместитель пред- 
оедателя облисполкома, пред
седатель облагропрома И. И. 
Титов отметил в своем вы
ступлении, что все крити
ческие замечания', выска
занные на партконференци
ях, взяты на контроль, по 
ним определены ответствен
ные исполнители, установ
лены сроки. За два . года 
производство грубых и соч
ных кормов увеличено на 
Греть, улучшена структура 
кормовой базы, возросла 
доля сена, высокобелковых 
кормов, корнеплодов. Вы
полнены задания по вводу 
в эксплуатацию сенохрани
лищ, применению консер
вантов, Площади под интен
сивными технологиями рас
ширились на 31 тысячу гек
таров, С каждого из них 
Цолучено по 25,6 центнера.

Повысилась отдача на от
стающих фермах.

В;«есте с тем ускорение в 
земледелии и животновод
стве обеспечено не повсе
местно. Низка еще отдача 
полей, большие потери вы
ращенного урожая.

Агропромышленный коми
тет видит за всем этим серь
езные промахи в работе ру
ководителей и специалистов 
аппарата, намерен поднять 
действенность организатор
ской работы с тем, чтобы 
выйти на HOBbie, более вы
сокие рубежи, позволяющие 
устойчиво работать в усло
виях полного хозяйственно
го расчета и самоокупаемос
ти.

Будут выполнены планы 
ввода в эксплуатацию жи
лья, школ и других объек

тов. Ведутся и будут актив
но продолжены работы по 
обустройству ферм, улуч
шению условий труда и бы
та животноводов. Слабым 
звеном в работе агйопрома 
оказалось развитие личных 
подсобных хозяйств. Облис
полком, облагропром в бли
жайшее время рассмотрят 
прюдложения районов, вы
работают целостную про
грамму развития личных 
подсобных хозяйств, под
собных сельских хозяйств 
предприятий, коллективно
го садоводства и огородни
чества.

в 4 раза больше, чем в 
1985 году, введена первая 
очередь на 250 коек. 500 
коек планируется ввести в 
1988 году. Результат был бы 
лучше, если бы в планиро
вании капитальных вложе
ний все эти годы не допус
калось распыление средств.

Заведующий отделом тор
говли и бытового обслужи
вания обкома КПСС В. И. 
Авсюк рассказал о выпол
нении критических замеча
ний и предложений, пору
ченных отделу. В настоя
щее время большинство из 
них выполнено. Есть опре
деленные положительные 
изменения. Облпотребсоюз 
за годы XI пятилетки осво
ил 20,5 миллиона рублей, 
а за два года текущей пя
тилетки — почти 10 мил
лионов. За два года произ
водство продуктов питания 
в кооперативной промыш
ленности возросло на 4,5 
миллиона рублей.

Однако в улучшении ра
боты предприятий торговли 
и службы быта не все уда
лось. План товарооборота 
не выполняется, не изжиты 
перебои с товарами повсед
невного спроса.

Важное значение имеет 
уровень организации куль
туры обслуживания. Здесь 
нужны глубокие, коренные 
преобразования.

Начальник Главтомск- 
строя Б. А. Мальцев рас
сказал в своем выступлении 
о той системе контроля и 
исполнения критических за
мечаний, высказанных на 
областной, городской и рай
онных конференциях, кото
рая была создана в управ
лении. ,

Каков же результат этой 
системы? Одно из критичес- 

замечаний касалось

Следующее критическое 
замечание касалось поста
вок сборного железобетона 
для г, Стрежевого. Планы 
поставок в 1986 и 1987 го- 
да.х выполнены, однако ка
чество сборного железобе
тона остается низким.

Серьезные сдвиги намети
лись в применении науч
ных разработок в строи
тельстве. Утверждена про
грамма на пятилетку.

Главк намерен продол
жить политику интенсивно
го роста объема работ и на
ращивания мощностей сво
их организаций, организо
вать эффективную работу 
по внедрению нового хозяй
ственного механизма. Обес
печение своих подразделе
ний материальными ресур
сами будет вестись не пу
тем выбивания фондов, а 
с|окра|щением расходов ре
сурсов на единицу продук
ции.

кии
строительства областной 
больницы. За 2 года на этом 
объекте освоено средств

В обсуждении отчетов на- 
эваяных товарищей приняли 
участие директор Томской 
1государственной сельскохо
зяйственной . опытной стан
ции В. И. Анчарук, началь
ник управления «Химстрой» 
П. 1'. Пронягин, первый за
меститель председателя 
Толккого гориспол1фма
1. Н. Нагочевская, доярка 
совхоза «Октябрь» Томского 
района Т. А. Пучкова, заме
ститель председателя обл- 
иодолкома Г. Ф. Муравьев, 
бригадир _ ПМК-3 объедине
ния «Ооюзтомскмелиора 
ция» А. А. Кун, председа
тель облпотребсоюза Г. Е. 
Михайлов, ректор инженер
но-строительного института 
Г. М. Рогов. Они дали 
принципиальную оценку ра
боте тт. Титова, Авсюка, 
■Мальцева, высказали заме
чания и предложения.

нера кормовых единиц на 
условную голову скота, об
новлены, а по существу соз- 

, даны заново предприятия 
пищевой промышленности, 
активно внедряется селек
ция картофеля при помощи 
мирестемы, взялись за 
(трансплантацию эмбриона, 
создаётся фабрика . мяса 
и т. д. Это и позволило су
щественно двинуть отрасль.

Что же в нефтедобыче 
и геологии? За исключени
ем работ по созданию без
людного промысла, все то, 
что было 3—5 и более лет 
назад. И отрасль начинает 
пробуКсовывцгь, требует 
все больше и больше ин
вестиций, что противоречит 
духу времени. Появляется 
пессимизм, даже передовые 
приемы, такие, как вахто
вый метод, берутся под сом
нение. Это уже элементы 
застоя.

Большой резерв в повы
шении эффективности неф
тяной отрасли заложен в 
переходе на малолюдные и 
безлюдные технологии, в  
настоящее время в объеди
нении «Томскнефть» реали
зуется программа по созда
нию системы автоматизиро
ванного управления нефте
газодобывающим процессом 
на базе сети электронно- 
вычислительных машин.

В июле 1987 года были 
разработаны проект, инфор
мационное и программное 
обеспечение Малореченского 
промысла. Изыскано обору
дование. Средства вычисли
тельной техники получены 
из Венгрии. Активно двига
ет это дело в рамках про
граммы «Ускорение-90» кан
дидат в члены обкома пар
тии профессор ТПИ В. 3. 
Ямпольский.

В конце года будет за
действована первая очередь. 
Дело, казалась бы, сдела
но. Создается опыт, послед
ствия которого трудно пред
сказать. Налицо прорыв. Но 
он не состоится, ибо эконо
мия во времени на Мало- 
реченском промысле сниве- 
лируется затяжным харак
тером тиражирования этого 
опыта. Эффект внедрения 
будет сведен к нулю.

Это наша беда. Отсутствие 
заинтересованного контроля 
за широкомасштабным внед
рением достижений науки и 
передовой практики. Это и 
есть формально-бюрократи
ческий стиль в осуществле
нии партийного контроля.

Ведь не случайно вместо 
сокращения работающих на 
севере их приток туда ра
стет. Так, в 1984 году из 
Томска летало 600 человек, 
сейчас около 4 тысяч. Это 
и есть отрицательный ре
зультат формального конт
роля, это и есть механизм 
торможения.

Товарищи И. И. Титов, 
Б. А. Мальцев, В, И. Ав
сюк обстоятельно проинфор
мировали участников плену
ма. Их основательно, без 
замалчивания и сглажива
ния острых вопросов, до
полнили выступившие това
рищи. И это правильно. Так 
мы и должны поступать, 
решительно обнажать наши 
слабости, недостатки и упу
щения, чтобы стать крепче, 
отметил первый секретарь 
обкома партии.

На областной, городских 
и районных партконферен
циях в общей сложности 
высказано 245 критических 
замечаний и предложений. 
По имеющимся у нас дан
ным, полностью выполнены 
168, или почти 2/3. Каза
лось бы, неплохо. Однако у 
нас осталось еще много не
решенных вопросов, постав
ленных делегатами.

И. И. Титов правильно 
отмечал, что облагропром, 
как и вся областная пар
тийная организация, уделял 
большое внимание осущест
влению программы «Моло
ко».

Но нельзя не заметить, 
что работники облагропро
ма не оказывают же
лаемого влияния на эту 
работу в части теку
щей зимовки. Известно, что 
руководители многих хо
зяйств плохо подготовились 
к зимнему содержанию ско
та, терпимо относятся к на
рушениям технологической 
дисциплины.

На областной партийной 
конференции отмечалось, 
что облагропром плохо за
нимается внедрением пере
дового опыта. К сожалению, 
одним из существенных не
достатков в его деятельно
сти и по сей день является 
равнодушие к внедрению 
достижений науки и пере
довой практики, прогрессив
ных технологий.

Как известно, в течение 
ряда лет мы многое потеря
ли на выращивании молод
няка крупного рогатого 
скота. Судите сами; средне
суточные привесы во многих 
районах не превышают 400— 
500 граммов.

Мы получили поддержку 
в центральных органах в 
вопросе строительства сов
хоза по доращиванию и от
корму молодняка крупного 
рогатого скота на промыш
ленной основе. Но облагро
пром заволокитил решение 
этого вопроса. На грани 
срыва находилось строитель
ство второй очереди свино
комплекса.

Или другой пример. Вы
ращивание высокопродук
тивных коров за счет тран
сплантации эмбрионов. Ру
ководители облагропрома 
глухой стеной отгородились 
от этой технологии.

Подобное произошло и с 
внедрением экструдеров, ме
ристемы, с активным внед
рением белковосодержащих 
культур, освоением пашни, 
повышением урожайности 
зерновых, слабо внимание 
агропрома на развитие лич
ных хозяйств граждан, сель
скохозяйственных предпри
ятий в промышленности.

Не чувствуется крепкого 
авторитетного вожака в ли
це крупного областного ве
домства в этих делах. Об 
этом правильно говорила 
тов. Пучкова.

Немало справедливого по 
организации выполнения за
мечаний и предложений • се
годня высказано в адрес 
членов обкома В. А. Маль
цева и В. И. Авсюка. Не 
повторяя уже сказанного, 
хотелось бы подчеркнуть, 
что многое из подмеченного 
делегатами конференций 
можно бы решить своевре
менно и более полно, если 
бы и тов. Мальцев, и тов. 
Авсюк в решении этих воп
росов. в организации контро-

Проблема контроля 
основная проблема пере
стройки, контроль на дан
ном этапе — ее организа
ционная основа, гарантия 
реализации ее замыслов. 
Только посредством контро
ля все, что намечено, будет 
воплощаться в жизнь. Об 
этом хорошо сказал в сво
ем выступлении тов. Овча- 
ренко.

Для нашей области значе
ние контроля, возрастает в 
степень. Область развива
ющаяся. требующая значи- 
■гельных инвестиций, созда
ющая новые отрасли. Идет 
перевооружение сугубо тра
диционных, значительные 
сдвиги произошли в соци
альной сфере.

Все это, как вы понимае
те. делается при активной 
поддержке и непосредствен
ной помощи Центрального 
Комитета партии, правитель
ства Союза и Федерации.

Организационной основой 
этой работы являются осно
вополагающие решения пра
вительства, министерств, ве
домств, тройственные реше
ния министерств, облиспол
кома. обкома партии.

На выработку этих доку
ментов подчас тратятся ме
сяцы, годы, время, десятков 
руководителей области. Кай 
правило, принимаются ре
шения, затрагивающие глу
бинные пласты экономики и 
социальной жизни области, 
•вовлекающие в оборот зна
чительные средства внутри
областные д  привлекающие 
ресурсы страны и республи
ки.

Казалось бы, решения 
принимаются правильные, 
осдро необходимые для об
ласти, выделяются средства, 
а дело, как этого хотелось 
бы, не идет. Почему?
' Ответ, на мой взгляд, 
один. Простой и очень для 
нас неприятный. Торможе
ние коренится в бюрократи
ческом стиле работы. Отсут
ствии контроля организацией 
■дела. Контроля действием.

объединение «Сибэлектромо- 
тор» (В. П. Субботин), на 
40 процентов — электроме
ханический завод (В. В. 
Аньшин). Сокращается про
изводство товаров народного 
потребления в Зырянском, 
Парабельском и Первомай
ском районах. Из 200 пред
приятий план 10 месяцев 
вьшолнили лишь 84.

Во многих районах и тру
довых коллективах снизи
лась активность борьбы с 
пьянством и алкоголизмом.

Значительные усилия мы 
затратили на разработку 
программы «Ускорение-90». 
Сейчас наступил период ак
тивной реализации приня
тых решений. Что требует 
немало усилий, большой ор
ганизаторской работы, по
стоянного партийного конт
роля. Однако на многих 
предприятиях лесной, легкой 
промышленности, торговли и 
бытового обслуживания пос
ле принятия программы ус
покоились, действенных мер 
по выполнению всего наме
ченного не принимают. То 
же самое можно сказать по 
программам «Здоровье», 
«Образование». А по маши
ностроительному комплексу 
до сих пор программа даже 
не утверждена.

Не выполняются собствен
ные приказы и решения.

Я уверен, что некоторое 
сокращение управленческого 
аппарата приведет к сокра
щению выпускаемых реше
ний, как правило, невыпол
няемых, но отрывающих мно
го времени у непосредствен
ных исполнителей.

Меньше бумаг!
В последние годы мы до

бились сдвигов как раз то
гда, когда брались за дело, 
не принимая формальных 
решений, отметил В. И. Зор
кальцев. Время, высвобож
денное от подготовки бумаг, 
использовали на подго
товку к действию.

Так было, когда мы бра- 
лис;ь за реконструкцию пи
щевых предприятий, строи
тельство 40 кафе, за высо
кие надои, кормообеспечен- 
ность. строительство жилья 
для вузов, создание учебной 
базы университета, прорыв в 
застройке Кедрового,- вывод

'Иногда -'И решение^тодаприни-. ДСК . на >225 ,;тыс. квадрат- 
маем, чтобы уйти от дела, диметров,ежилъя вод и
от ответственности.

К чему это приводит, 
проиллюстрирую на приме
рах.

За последние годы по на
шей области принят ряд 
■важнейших постановлений. 
■По мелиорации, о развитии 
торфодобывающей промыш
ленности. академической ме
дицинской науки, создании 
■мощностей ТНХК, крупные 
решения по нефтяной про
мышленности, по сохране
нию сибирского кедра, реки 
Томи, развитию город^ого 
хозяйства областного цент
ра, строительству жилья в 
области и городе Томске. 
Целый ряд постановлений 
принят по отдельным пред
приятиям, ведомствам, от
раслям. На эти цели выде
лены крупные капитальные 
вложения.

Однако многие постанов
ления остались фактически 
на бумаге. Организаторской 
■работы не последовало. Пар
тийный контроль отсутство
вал.

А ведь за всем этим сто
ят ответственные работники, 
как правило, члены обкома, 
депутаты областного Совета. 
Словом, присутствующие в 
этом зале.

Что это, нежелание? Нет. 
Это неумение работать по- 
новому, в условиях перест
ройки. Ведь не секрет, что 
за дело подчас и принима
ется умение составить бума
гу, принять решение, науко
образно выссгупить, проин
формировать, высказать 
мнение, владеть ин(|юрмаци- 
ей. А то. что при этом дело 
не идет, надо лишь умело 
объяснить о^тоятельствами.

И вырос Целый корпус

и мало что
руководителей, 
все объяснить 
сделать.

Подобное произошло и с 
рядом постановлений обкома 
партии, облисполкома, гор
комов и райкомов КПСС, 
райисполкомов. Практически 
не улучшается организация 
студенческого питания. В 
начале текущего года на бю
ро обкома мы рассмотрели 
и единогласно приняли ре
шение об усилении жилищ
ного строительства, а по 
итогам десяти месяцев сда
ли свои позиции по его рит
мичному вводу в течение го
да.

Два года назад была при
нята областная комплексная 
программа производства то
варов народного потребле
ния. Одно из важнейших 
направлений нашей работы. 
Время идет, а результаты 
более чем скромные. Объе
динение «Томлеспром» 
(В. Н- Шутов) с начала те
кущего года допустило от
ставание от плана на 6 млн. 
рублей, на 26 процентов вы
полняет плановое задание

в этом году безусловную 
сдачу мостового перехода 
через Обь, выпуйц магнито
фона «Томь-209», конку
рентоспособного на внеш
нем рынке, и многое дру
гое.
' И что вы думаете? Все 
это сделано. Все выполнено. 
И ни одного решения. И 
ведь какие вопросы. Многие 
из них соответствуют духу 
перестройки, придали нашей 
экономике действительное 
ускорение.

Совсем , свежий пример. 
Из сообщений нашей газеты 
вы знаете, что вот уже ме
сяц активно строится «фаб
рика мяса». До конца года 
мы на этом объекте плани
руем освоить 1 — 1,5 млн. 
рублей. В будущем году 
около 10 и сдать в эксплуа
тацию первую очередь мощ
ностью 3 тыс. тонн мяс^ в 
год. Подчеркиваю, начато 
строительство месяц назад. 
А готовились к этому полго- 
да.

Такой уровень подготовки 
дает основание полагать, 
что при активном контроле, 
контроле действием мы с 
задачей справимся.

В этой связи становится 
npoqjTO нетерпимым тот 
факт, что из-за бесконтроль
ности Томского горкома 
партии и горисполкома, ряда 
Отделов обкома партии и 
облисполкома, особенно его 
плановой комиссии, ряд ми
нистерств не выполняет из
вестное постановление пра
вительства в части строи
тельства жилья. Так, Мин
энерго из 38 тыс. квадрат
ных метров по постановле
нию включило в план 13, 
выпоЛ]Нено 4 тыс. квадрат-

способных ных метров. Мингазпром—со
ответственно 10 и 4,2, 
Минхимпром — 40 и 19’ 
Мингео — 17 и 7. За два 
года лишь по этим министер" 
ствам область недополучила 
123 тыс. квадратных метров 
жилья. Нстати, почти 
столько мы сдаем на селе в 
год.

Какой убыток! А ведь это 
все должно быть в плане, не 
на общественных же нача
лах добывать ресурсы и без
мерно привлекать людей. У 
тов. Пронягина эта тема то
же прозвучала.

Отчеты
о перестройке

Предстоящие отчеты о хо
де перестройки — это по 
существу отчеты о степени 
реализация принятых реше
ний. В этой связи уместно 
задать вопрос: почему в
Каргасокс,ком районе реали
зуется селькозпродуктов, за
купленных по ценам дого
воренности, и дикорастущих 
на душу населения на 40 
рублей в год, в Парабель

ском — на 5, в Зырянском 
— на 23, в Асиновском — 
на 10? В Шегарском районе 
на одного жителя в год про
дают молокопродуктов, вы
работанных на молочном 
заводе из нефондового сы
рья, по 7 килограммов 300 
гра.ммов, а в Бакчарском, 
Колпашевском, Чаинском, 
Первомайском — меньше 
500 граммов. Кооператив
ная промышленность обла
сти вырабатывает пищевой 
продукции на одного обслу
живаемого жителя на 82 
рубля, а в Колпашевском, 
Тегульдетском и Томском 
районах — меньше 50 руб
лей.

Нас тревожит большое 
различье между районами и 
в другом плане. Если в Бак
чарском, Колпашевском, 
Молчановском и Чаинском 
районах оказывают одному 
жителю бытовых услуг на 
46 рублей в год, то в Алек
сандровском, Каргафкском 
и Парабельском районах — 
на 10—15 рублей меньше.

По расчетам специали
стов, в современных услови
ях человек должен полу
чать бытовых услуг на 137 
рублей в год, а у нас в сред
нем по области—немногим 
более 40 рублей. Это соот
ношение должно определять 
наше ускорение. и  пра
вильно в своем вопросе обо
стрил эту проблему В. М. 
Дягилев.

Сошлюсь на М. С. Горба
чева. На последнем совеща
нии в ЦК КПСС он оказал; 
«В работе с кадрами нам 
надо учитывать два момен
та. С одной стороны, по
могать людям освоить требо
вания НОВ.ОГО типа. А с дру
гой, если убедились, что че- 
'ловек не приемлет новое, от
вергает и демократизацию и 
новый механизм в экономи
ке, то с таким работником 
необходимо расстаться. И 
решительно! Никакие клят
вы. не подкрепленные де
лом, не должны браться в 
расчет».

Мы замечаем, что для та
кой постановки вопроса на
стало время. Идет расслое
ние актива. С одной сторо
ны, выявляются инициатив
ные кадры, кадры сегодняш
него дня, спо(;обные нести 
нагрузки перестройки, и с 
другой — люди, стремящие
ся жить по старым меркам.

Речь сегодня идет о стиле 
нашей работы, стиле пар
тийной работы в условиях 
перестройки. Перестройка— 
это не разговор, не дискус
сия, это процесс, это дейст
вие, это активная позиция.
В этом процессе нельзя сто- ■ 
ять на месте., Портоянство 
Целц %из«рк застоя. В 
этом плане ббНзнь"бо^й.шнх 
цифр, больших рубежей, ал
лергия к решению общеоб
ластных жизненно важных 
дел довольно полно характе
ризуют отношение кадров к 
политике партии на ускоре
ние.

Мы действительно силь
ны тем. что каждый делает 
свое дело хорошо. Мы про
сто бы завели экономику в 
тупик, если бы у нас не бы
ло думающих высокопартий
ных хозяйственных руково
дителей.

А в целом как? Как об
ластная партийная организа
ция? Когда мы хорошо ре
шаем наши общие дела, мы 
сильны вдвойне. И эта но
вая энергия, новая сила на
ращивается нашим единст
вом и общностью.

И в этой ситуации, в об
становке демократии, глас
ности, повышения роли че
ловеческого фактора, пере
вода экономики на новые 
рельсы, усиление контроля 
и дисциплины исполнения— 
объективно необходимые ус
ловия.

Бесконтрольно мы хотим 
охватить и, к вожалению, 
охватываем все вопросы. А 
зачем? Ведь есть другие ор
ганы и организации. Парт
комы должны держать в по
ле зрения главные направ
ления, узловые вопросы, 
уходить От мелочей, но пос
ле принятия решений дово
дить их до конца. Ибо дис
циплина — основа контро
ля. В такой обстановке рож
дается творчество.

Собрания коммунистов и 
пленумы райкомов с отчета
ми выборных органов о пе
рестройке — это не обыч
ные собрания, не рядовые 
пленумы. И подготовка к 
ним должна быть не обыч
ной. К этой работе должны 
быть привлечены все комму-' 
нисты, каждый член и кан
дидат в члены партийного 
комитета. И, конечно же, 
самое активное участие в их 
подготовке (а не только и не 
столько присутствием) дол
жны принять все члены и 
кандидаты в члены обкома 
КПСС, все члены ревизион
ной комиссии областной пар
тийной организации.

В заключение В. И. Зор
кальцев сказал:

— Мы находимся на по
роге третьего года пятилет
ки, года, во MiHoroM более 
напряженного, ^ложного и 
ответственного по своим за-' 
дачам и целям. Года, когда 
впервые в массовом порядке 
должны проявиться преиму
щества полного хозрасчета.
Во главе этой большой ра
боты должны стзть все мы, 
члены обкома, горкомов и 
райкомов партии, вся обла
стная партийная организа
ция. Уверен, так оно и бу
дет.

i
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Как вас
обслуживают

И чисто, 

и уютно

«Вижу себя •  ОКТЯБРЬ в НАШЕЙ СУДЬБЕ
•  П О ДАРО К АКТИВИСТУ Ф О Н Д А  МИРА 
'• НИЗКИЙ ПОКЛОН М ЕДИЦИНСКОЙ  
СЕСТРЕ ,В колонне.. •  ВМЕСТО УЧ А С ТИ Я ^Р А ВН О Д УШ И Е

Нелегкий и кропотливый 
труд избрали проводницы 
Борисова и Адрахмаиова с 
фирменного поезда «Москва 
— Томск».

30 октября мы ехали из 
Томска в Москву. Все пас-

В дни недавнего юбилея Великого Октября мне дове
лось встретиться с человеком, который родился три года 
спустя после 1917-го. Встретиться и услышать рассказ о 
жизни, в которую Октябрь вошел как судьба и как 
цель великая, зовущая. Никакие жизненные тяготы 
не заслонили этой цели.
— Помню, мальчишкой я 

немел от восторга, слушая 
рассказы своего дяди, бой
ца Красной Армии, — вспо
минает Е. К. Врыцнев уча
стник войны, ныне работа
ющий в научно-исследова
тельском институте старшим 
научным сотрудником, — 
Мы росли романтикащ. В 
дни трудного, голодного дет
ства я твердо знал, что каж
дый человек не может про
жить без другого. Я и сей
час считаю, что главное в 
жизни — то добро, которое 
делаем людям.

дый удар ломом, лопатой, 
топором — это удар по вра
гу, а название «стройбат» 
ассоциировалось с лозунгом 
— «Строй, брат!» — напи
сал он недавно своим това- 
рищам-ветеранам. А еще 
были в том письме стихи о 
стройбате военных лет, его 
стихи:

„ л  первый раз отец, школь
ный учитель, взял Женю на
демонстрацию в 1927 году. Что 
п о  выло за зрелище! Яркие
нарядные, праздничные колон
ны. Карикатуры на империа
листов.

Быстро прошли школьные 
годы, и Женя Брыснев посту- 

на физический факуль
тет Томского госуниверситета.

Первую студенческую дет 
монстрацию 7 ноября 1939 го- 
да он запомнил еще и пото-

Да, в жизни нашей всдкое 
бывало,

И нам хватало горького 
до слез...

Вдали от фронта. Но 
совсем немало

Солдатских жизней
наш стройбат унес.

И хоть над нами пули 
не свистели,

И огневой не угрожал 
нам вал.

Но многие настолько 
ослабели —

Любая хворь разила 
наповал.

му. что радость праздника ом 
бли.------- -------------рачало близкое дыхание вой

ны. Колонны демонстрантов 
шли, чеканя шаг, в строгом 
строю, локазыеая свою готов
ность встать на защиту Ро
дины. И очень скоро эту го
товность пришлось демонстри
ровать уже в ировавых бит
вах.

Из-за сильной близоруко
сти студент 3-го курса уни
верситета Е. Брыснев в на
чале войны был направлен 
в строительные войска.

«Я стал в 1941 году 
простым стройбатовцем, хо
тя и в должности командира 
взвода. Нам не очень-то 
рассказывали, что и для че
го мы строим. Только 
крепко знали мы, что каж-

Скрыв от медицинской ко
миссии свою близорукость, 
Евгений Климентович все же 
попал в действующую армию. 
Осенью 1943 года форсиро
вали они Днепр. И тан 
как совсем не умел плавать 
молодой солдат Женя, то по
слал он родителям накануне 
переправы сразу писем десять. 
Казалось, что таи позже узна
ют они печальную весть о сы
не. Но переправился боец, вы
жил, И хорошо помнит ту 
ночь; шинель, вобравшая 
днепровскую волну, не согре
вала, а тут еще дождь до са
мого утра...

Не праздновали праздников 
на воине. Приближавшаяся ro-t 
довщина Октября была отме
чена жаркими боями. После 
много из них прибежал и 
Жене в окоп ротный комсорг: 
«Пиши заявление. Ребята те
бя уже рекомендовали в иом- 
сомол».

Вспоминая то далекое да

леко, что зовется его воен
ной молодостью, Евгений 
Климентович все чаще трет 
ладонью левую сторону гру
ди. Болит его сердце. Болит 
не только о прошлом. Оно 
болит и за нас. молодых...

— Взять, к примеру, 
праздники. Мы с женой, по
лучается, только три раза 
не ходили на демонстрацию. 
Первый раз — я лежал с 
инфарктом, второй раз — 
тоже, а нынче вот ноги раз
болелись. Но закрою глаза и 
вижу себя в колонне... Что 
такое Октябрь в моей судь
бе? Это сам воздух. Ведь 
воздух по-настоящему це
нишь тогда, когда его не 
хватает... Молодым многое 
хочу пожелать. Вот сейчас 
перестройка. Новизна задач, 
масштабные цели требуют 
мужества, роста политиче
ского самосознания. Это как 
раз те качества, которые 
позволили победить в 
1917-м, выстоять на крутых 
поворотах нашей истории. 
Так что все повторяется...

Прощаясь с Евгением 
Климентовичем, я думала, 
что такие люди, как он, сво
ей жизнью доказывают нам: 
можно преодолеть и вынести 
любые испытания.

Нас. молодых, тоже испы
тывает время. Не голодом, 
не огнем. Но вот оказьша- 
ется, что сытость, доступ
ность материальных благ 
тоже таят опасность. На.м 
предстоит победить в себе 
эгоизм, лень, жадность, рав
нодушие. Сегодня уже не 
наши отцы и деды — мы 
сами ответственны за тех, 
кто рядом. Революция, на
чатая в Октябре, идет те
перь в наших душах.

И. БУШУЕВА, 
инженер Института оп
тики атмосферы СО 

АН СССР.

Дорогой подарок
я не мог сдержать слез радости, когда получил на 

почте бандероль с обратным адресом: «Томский област
ной комитет защиты мира». Девушки заметили мое вол
нение, хотели «скорую» вызвать.

Пришел домой, развернул с мороза бандероль — 
сьш, внуки ахнули: в бандероли . оказался цвет

ной фотоальбом «в краю кедровом» с дарственной 
надписью и круглой печатью. Внуки в один голос радо
стно закричали: «Вот так деда] Молодец, получил такой 
хороший подарок. Поздравляем тебя!».

Подарок действительно дорогой. В альбоме отражена 
жизнь Томской области, в которой я прожил без малого 
поляка. Почти все места на фотографиях мне знакомы.

Дорогие друзья, товарищи! Бесценный подарок при
слали вы мне. Спасибо.

А теперь — о нашем деле. За 1986 год внес в Фонд 
мира 172 рубля и в фонд Чернобыля 25 рублей. Сердце 
стало шалить, но я не сдаюсь. Выполняю партийные по- 
ручсния.

р „ в. ПРОКОПЧУК.с. ьарышево. Новосибирская область.

сажиры этого вагона (№ 9) 
выражают огромную благо
дарность проводникам за 
чуткое и внимательное от
ношение и обслуживание. 
Мы чувствовали себя как 
доМа: чисто, уютно, провод
ники с улыбкой и вовремя 
подадут горячий и вкусный
чай.

От всей души желаем им 
крепкого здоровья, успехов 
в благородном труде, боль
шого семейного счастья.

Пусть всегда приносят 
хорошее настроение своим 
пассажирам.

В. КУЛЕШОВА, 
ветеран труда из Томска;

В. СТЕПИНА, 
ветеран труда, почетный 
железнодорожник нз Уль
яновска, и др.

Сельский продавец

Читатель
благодарит Счастья вам,

Лидия Кирилловна!
Я —старый человек, мно

гое пережила и повидала на 
своем веку.

Даже в мае 1945-го не 
было на душе безоблачной 
радости: муж вернулся с 
фронта инвалидом, а сына я 
уж и не чаяла живым уви
деть, думала — убит или 
«без вести пропал», как 
тогда говорили. А он, мой 
Николай, в госпитале встре
чал День Победы, ранение 
было тяжелое. Но свиделась 

' с сыночком, и вот сейчас — 
так уж жизнь сложилась — 
вдвоем мы с ним осталиса». 
Он долго работал на 
электротехническом заводе, 
а теперь уже два года, как 
на ценсии.

Все дав!ние ■ беды, навер
ное, и сложились, когда ме
ня парализовало. И нога, у 
меня правая несколько раз 
сломана, мучают незаживаю
щие раны. Сын был моей си
делкой дома и в больнице, 
ночью и днем. Но не все 
ведь он может н умеет. Не

спала я ночами от боли. На 
помощь пришли врачи мед
санчасти № 2.

Уже год, как каящую не
делю, по вторникам и пятни
цам, приходит к нам в дом 
•участковая медсестра Лидия 
Кирилловна Буторина. Вы
полняет назначения врача, 
приносит рецепты, а то и 
лекарства, перевязки дела
ет. Знаю, что сама она 
мать — у нее две дочери. 
Времени, значит, в обрез, и 
минуточка дорога, как ’ у 
всех работающих матерей. 
Но сделает перевязку и при
сядет возле кровати, ласко
вых слов не пожалеет, ду
хом падать не велит. А в 
моем воарацте—ведь 83 го
да!—шибко-тЬ не пораду
ешься.

Не знаю я, отчего боль
ше—от лекарств нужных, от 
слов ли теплых—стало мне 
Лучше. Хоть и на костылях, 
но поднимаюсь теперь. За 
стол обеденный могу со сво
им Николаем сесть. А раз

я не совсем лежачая, это 
ведь и ему какое облег
чение!

Наверное, я б и не дога
далась обратиться в редак
цию ср своей просьбой. Но 
как-то Николай сказал: вот 
и по радио, и в газетах ча
ще стали медиков критико
вать. А ведь среди них не
мало таких, как наша Лидия 
Кирилловна.

Я очень прошу: передай
те через газету низкий пок
лон медицинской сестре 
Л. К. Буториной.

Дай вам судьба здоровья, 
милая Лидия Кирилловна! 
Будьте в жизни счастливой 
во всем, живите долго. Мне 
кажется, и дети ваши непре
менно вырастут на доброту 
щедрыми. Самое ценное 
наследство они от вас полу
чают—доброту души, роди
тельский пример.

Н. СЕМЕНОВА.
г. Томск, Иркутский 
тракт. 146, кв. 58.

Пожалуй, каждый житель райцентра 
знает Людмилу Петровну Каричеву. Мага
зин, которым она заведует, расположен на 
самом бойком месте—в центре Кривоше- 
ииа. Здесь всегда широкий выбор продо
вольственных товаров, свежий хлеб. Бри
гада продавцов, а это Л. В. Былина, Т, Г.

Костенко, Н. П. Чихонова, считается одной 
из лучших в райпо, постоянно Перевыпол
няет плановые задания. За  добросовестный 
*РУД П. Каричева в прошлом году была 
награждена орденом Трудовой Славы Ш 
степени.

„ Фото В. Арманчева.
Кривошеинский район.

Читатель возмущается

« Н и ч е г о  не получите!»
я  живу в доме № 89 по 

улице Омской. Дом наш уже 
много лет находится как бы 
на территории промышлен
ного предприятия, а именно 
— мехколонны № 44. От
сюда вце неприятности: то
поставят вагоны и перегоро
дят единственную дорогу к 
дому, то закроют ворота, и 
приходится пробираться за
дворками. Я уже не говорю 
о непролазной грязи, в ко
торой мехколонна утопает 
весной и осенью.

20 октября по указанию 
руководства на территории

Читатель просит помощи

предприятия была проведена 
очередная «планировка». 
Нас об этом, естественно, не 
предупредили. В результате 
смешали с, грязью тонну уг
ля, лежавшую у моего са
рая. Уголь я'перетаскивал в 
сарай, но не успел закон
чить. «Закончил» за меня 
бульдозер.

Расстроенный таким обра
щением работников МК-44 с 
моей собственностью (уголь 
на отопление ведь в дефици
те), я пошел на прием к на
чальнику мехколонны В. И. 
Стреляному с надеждой, что

он поймет мою беду и помо
жет исправить ошибку. Слу
чай простой, где черное, где 
белое — видно любому. Но 
тов. Стреляный был настро
ен воинственно: «Угля было 
совсем мало, ничего вы от 
нас не получите!». Вот и 
весь разговор. Как хочешь, 
так и живи зиму. А на соб
рании этот руководитель, 
наверное, хорошо говорит о 
перестройке, о чутком отно
шении к людям.

С. БАЛАГАЕВ,
ветеран войны и труда.

г. Томск.

После взрыва
Вопрос по существу

Просим помощи н уча
стия. Дело в том, что еще 
28 октября алкоголик 
А. Шутов взорвал баллон с 
газом. И дом, без того ава
рийный с 1980 года, приве
ден в плачевное состояние. 
Вылетела целая стена, в 
квартире № 7 пол провис, в 
квартире № 3 стена отошла 
на 20 сантиметров, вышли 
нз гнезд оконные проемы, 
образовались щелн, дыры, 
осыпалась штукатурка, тор
чит дранка...

Несколько комиссий побы
вало у нас за это время, но 
ясности так и нет. В горис
полкоме нас отправили в 
Кировский райисполком, от
туда — к дирекции электро
лампового завода, которому 
принадлежит наш деревян
ный двухэтажный дом. И за 
месяц после ЧП мало что 
изменилось. Нас гоняли из 
кабинета в кабинет на заво
де. Каких только обещаний 
мы не наслушались! В част
ности, заместитель предсе
дателя райисполкома Ю. Ю. 
Галямов заявил, что рабо
тающие на электроламповом 
заводе получат квартиры в 
новом доме по улице Куле- 
ва, а остальные, возмож
но, и в других районах.

20 ноября состоялось за
седание исполкома, на кото
рое мы шли с большой на
деждой. Ведь в квартирах.

особенно непосредственно 
пострадавших от взрыва, 
становилось все холоднее. 
Но вместо настоящего уча
стия мы столкнулись с рав
нодушием. Более всего уди
вило, что никто из членов 
исполкома не выступил, не 
высказал своего мнения. Все 
решала единолично предсе
датель райисполкома Г. А. 
Понкратова. И вот решение: 
«Произвести капитальный 
ремонт дома, не выселяя 
жильцов, а переселяя из 
квартиры в квартиру, до 15 
декабря... С помощью жиль
цов!»

Как же это будет осуще
ствляться практически? На
помним, что дом наш ста
рый, износ — 59 процентов. 
Прогнили подоконники, про
ржавели трубы, батареи 
после взрьша текут, плохо 
греют. Как же можно ре
монтировать такой дом, не 
выселяя жильцов? Ведь на 
улице уже было за 40 гра
дусов мороза.

'и  скоро нам стали давать 
ответы на все вопросы. На 
следующий день после за
седания исполкома замести
тель директора электролам
пового завода Б. А. Короб
ков прямо сказал; «Отре
монтируем квартиру № 4, 
где был взрыв, а остальные 
ремонтируйте сами». 'Гак 
вот, живите, как хотите.

Может, нас приняли за 
таких, как алкоголик Шу
тов, только чудом не погу
бивший сразу четверых де
тей жившей рядом с ним на 
подселении семьи? Отнюдь. 
Большинство ' — ударники 
коммунистического труда, 
люди заслуженные, семей
ные. , в доме много детей. 
Вот вам и человеческий 
фактор.

Сегодня бригада плотни
ков предпринимает лихора
дочные усилия, чтобы как 
можно быстрее навести кос
метический лоск, убрать 
подпорки. С утра и до позд
него вечера стучат топоры, 
на головы сыплется штука
турка, в комнатах стоит из
вестковая пьшь. Это ремон
тируют квартиру № 4. А 
что будет с нами?

Этот вопрос мы задаем 
председателю Кировского 
райисполкома Г. А. Понкра- 
товой, администрации элект
ролампового завода. Будут 
ли ремонтировать остальные 
квартиры действительно ка
питально? Просим принять 
для этого настоящие меры. 
То есть предоставить, хотя 
бы и временно, другое жи
лье, чтобы ремонтники мо
гли сменить батареи, водо
проводные трубы, сгнившие 
подоконники и многое дру
гое. Ремонт должен быть 
капитальным на деле, а не 
на бумаге.

Е. ПЕРЕСКОКОВА, ЛЕ
БЕДЕВЫ, РАЧЕНКОВА, 
ИЛЬЯЩЕНКО н дру

гие жильцы дома № 34 
по переулку Инструмен
тальному, всего 14 се

мей..'

КИОСК
Каждый томич знает наш аэропорт, многие не раз 

бывали в его вокзале. Есть там аптечный киоск, очень 
нужный (никто в этом не сомневается). А вот мы работ
ники аптечного киоска, начинаем сомневаться, нужны ли 
мы аэропорту.

Нет покоя
Днем н ночью нет покоя 

от машин жильцам в угло
вых комнатах нашего дома.

Я написала заявление на 
имя начальника ЖКО ра
диотехнического завода с 
просьбой отвести немного 
проезжую часть дороги и 
сделать ограждение у окон. 
Все жильцы угловых ком
нат поддерживают мою про
сьбу. Ведь за 15 лет с мо
мента сдачи этого дома 
можно было бы поставить 
ограждение, и тогда маши
ны не будут делать разворо

тов на углу. В доме много 
детей, играть им негде, а 
тут машины, как на большом 
проспекте, курсируют одна за 
другой. Так недалеко и до 
беды. ,

Два года назад я гуже пи
сала об этом. Обещали при
нять меры, но воз обещаний 
и ныне там. Помогите по
влиять на руководство жи
лищно-коммунального отде
ла. наш адрес: ул. Мокру
шина, 14.

десять, не меньше, ребром стоит вопрос о 
рабочем месте для нас. Руководство порта категориче- 

улучшить >условия труда. Внизу, на первом 
витрина, а на втором этаже, в Ле- 

“ комнате стоит наш шкаф с медикаментами. Все 
это так неудобно и примитивно. Катаемся мы по вокза
лу со своей витриной из одного угла в другой, чтобы зи
мой не замерзнуть, а легом не растаять ̂ вме^:те с ма^1 
ми. Полученный товар сначала носим на 2-й этаж а по- 
том опять спускаем вниз. Бегаем таким образом всю 
смену. Сколько же можно в таких условиях работать?

Не раз и не два приезжали представители областного 
аптекоуправления, чтобы хоть как-то договориться с ру
ководством порта о места для нас. А воз, как говорится, 
и ныне там; то порт не устраивает предложенный вари
ант. то аптекоуправление. В 1986 году, кажется, припши 
к единому М1нению. Был заказан киоск на фабрике тор
гового оборудования. Как мы его ждали!

Работа пошла веселее. И вот надежды нет опять 
привезли нам киоск, сгрузили, а ставить руководогво 
порта не разрешило. Не устраивают их цвет, дай сам ки
оск. Как же так? Что же думали товарищи, когда со
глашались? Да и стоит он около двух тысяч рублей.

А нас этот киоск устраивает, его конструкция учиты
вает специфику работы. И очень нужна эта торговая точ
ка людям, ведь мы обслуживаем теперь и жителей Во- 
гаш ^а, и работников аэропорта, и тысячи пассажиров.

Да, согласны, аэропорт — это ворота нашего города. 
Нужно, чтобы было красиво в вокзале, уютно, но

М. ФЛУСОВА.

менее важно, чтобы было еще и удобно нам и тем 
мы обслуживаем.

Г. БОЛДАРЕВА, 
заведующая аптечным киоском;

Н. ЛИСЕНКО, 
фармацевт.

не
кого

Культура н жизнь

каковы
ПЕРСПЕКТИВЫ?
И Н О С Т Р А Н Н Ы Е  ФИЛЬМ Ы  

в  СО ВЕТСК О М  П РО К А Т Е
««Зарубежные картины на советском экране представ

лены в таком выборе, который не имеет аналога в дру- 
Тнх странах с развитой кинематографией»,—считает Ев
гений БЕГИНИН, заместитель председателя экспортно
импортного объединения «Совэкспортфильм». Напри
мер, в 1986 г. из 252 полнометражных игровых фильмов, 
вышедших в советский прокат, 107—зарубежного произ
водства.

У некоторых зарубежных 
лент прокатная судьба скла
дывается лучше, чем у со
ветских. Так, «Сексмиссия» 
поляка Юлиуша Махульско- 
го (в СССР эту комедию на
звали «Новые амазонки») 
лишь за 4 месяца собрала 
34,4 млн. зрителей. И хотя 
в десятке зарубежных фа
воритов проката можно 
встретить и такую серьез
ную работу, как «Соседка» 
Франсуа Трюффо (11,2 млн. 
зрителей за 8 месяцев), до
минируют здесь все же (как, 
впрочем, и в «советской де
сятке») канонические об
разцы развлекательного ки
но, например, «Любовь и 
аэробика» (США, реж. Ло
уренс Дейн).

Но почему на советский 
экран попали именно эти, а 
не другие картины? Кто и 
как осуществляет закупоч
ную политику? Такого рода 
вопросы интересуют и совет
скую общественность: в по
следнее время тут все чаще 
высказывается недовольст
во зарубежнрй рубрикой ки- 

„ норепертуара, где, по мне
нию многих, подлинное ис
кусство оттеснено «кино- 
макулатурой».

Как объясняет Бегинин, 
система закупки для кино
театров (телевидение имеет 
право на самостоятельный 
кинообмен) такова. Если 
фильм снят в социалистиче
ской стране, то его будет 
приобретать закупочная ко
миссия, состоящая из 3 —4 
человек (кинокритик, про
катчик, представитель «Сов- 
экспортфильма»). Отбор 
производится один раз в год 
в социалистических странах 
Азии и два раза в соцстра- 
нах Европы, а условия кон
тракта определяются долго
срочными межгосударствен- 

- ными соглашениями. '̂  Есди 
же картина сделана в капи- 

. талистической или развива
ющейся стране, то ее внача
ле смотрит специальная от
борочная комиссия Госки
но ССОР, в ее составе 52 
человека, представляющих 
различные министерства и 
ведомства, а также Союз 
кинематографистов. Посмот
рев фильм, комиссия реко
мендует — покупать его 
или нет. Окончательное ре
шение принимает коллегия 
Госкино СССР. После этого 
в дело вступает «Совэкс
портфильм», который зани
мается финансовой сторо
ной вопроса.

Механизм, как видите, 
многоступенчатый и, естест
венно, не застрахованный от 
сбоев. Они, к сожалению, 
случаются не так уж редко. 
Когда, например, Госкино 
решило отреагировать , на 
критику в свой адрес, вы
званную обилием в прокате 
откровенно коммерческих 
иностранных лент, оно в од
ночасье сняло с экрана боль
шинство развлекательных 
картин, оставив в основном 
такие значительные произ
ведения, как, скажем, «Кар
мен» Карлоса Сауры или 
«Веселенькое воскресенье» 
Франсуа Трюффо. Однако 
эти фильмы, имевшие пре
красную кассу в Москве и 
Ленинграде;, на периферии 
таким успехэм не пользова
лись. Ь СССР считают, что 
решить проблему удовлет
ворения разнообразных вку
сов (кто-то хочет смотреть 
глубокое, серьезное кино, а 
Кто-то развлекательное) мо
жет сформировавшаяся в по
следнее время система клуб
ного, альтернативного про
ката: «трудные» фильмы на
верняка найдут своего зри
теля именно здесь. В 1087 г. 
начали приобретать некото
рые ленты специально для 
таких клубных кинотеатров.

По словам Бегинина, в 
СССР стараются покупать 
все фильмы, ставшие собы
тием в мировом кинемато
графе. Однако сделать ’ это 
удаетця далеко не всегда. 
Причины разные. В преж
ние годы существенную роль 
играли политические сооб
ражения. Скажем, долгое 
время не приобретались кар
тины Милоша Формана, 
американского режиссера че
хословацкого происхожде
ния (этого просили не де
лать представители ЧССР), 
но после того, как Форман 
снял фильм «Амадеус» при 
участии чехословацкой сто- 
рюны, стали покупать его 
фильмы и в СССР. Помимо 
«Амадеуса», приобретены 
«Рэгтайм» и «Полет над гне
здом кукушки».

Другая причина — ком
мерческая. Фильмы приоб
ретаются в основном на сво
бодно конвертируемую ва
люту, а аналогичного по
крытия в советском прокате

они не получают. И по
скольку ленты известных 
режиссеров почти всегда 
стоят дорого, то «Совэкс
портфильм» постоянно перед 
выбором; купить на выде
ленную для импорта валю
ту один дорогой или 
несколько более де
шевых фильмов? Бе'- 
гинин вспоминает, в ча
стности, о том, как нелегко 
шли переговоры с амери
канской фирмой «Ю-Ай-Пи» 
о покупке «Инопланетяни
на», а когда стороны нако
нец сошлись в цене, режис
сер фильма Спилберг, ниче
го не объясняя, наложил на 
договор вето...

Экономическая пере
стройка, развернувшаяся в 
СССР, затронула и «Сов- 
экопортфильм»: в ближай
шее время он переходит на 
полный хозрасчет и Само
финансирование. Бегинин 
считает, что при большей 
финансовой самостоятельно
сти объединение сумеет на
капливать средства (за счет 
активизации экспорта) • и, 
следовательно, будет иметь 
более широкие возможности 
для импорта.

Большой интерес совет
ских зрителей вызвало со
общение о том, что амери
канская компания «Дино де 
Лаурентис интертеймент 
групп» предложила зала
дить с США постоянный 
кинообмен. построив для 
этой цели по два специали
зированных кинотеатра в 
СССР и США, в которых 
соответственно шли бы 
только американские и со
ветские фильмы. Бегинин 
полагает, что политических 
препятствий к реализации 
такого проекта нет. С ана
логичными предложениями 
выступили  ̂и французские 
фирмы. Сейчас все эти пре
дложения анализируются.

В советской прессе весь
ма остро ставится вопрос о 
том, что в процессе дубляжа 
и тиражирования иностран
ные фильмы иногда режут; 
причем бывает так, что вы
падают целые сюжетные ли
нии... Выступая недавно по 
телевидению, председатель 
Госкино СССР Александр 
Камшалов сказал, что те
перь с такой практикой по
кончено: «Ецли фильм нас 
чем-то не устраивает, мы 
просто не будем его поку
пать». И если раньше эпизо
ды, подлежащие сокраще
нию, советская сторона оп
ределяла самостоятельно, то 
теперь, в случае необходи
мости внесения изменений, 
все они будут согласовы
ваться с владельцами ав
торских прав.

Почему же могут потре
боваться сокращения? Се
годня, объясняет Бегинин, 
главным образом из-за сло
жившейся системы ценооб
разования: в стоимость би
лета заложена традиционная 
для СССР длина киносеан
са — не больше, как правя- * 
ло, 1 часа 45 минут. А ес
ли купленный фильм длин
нее? Вот, например, какая 
ситуация сложилась на пе
реговорах с французской 
фирмой «Руасси» по поводу 
^иобретения лент «Жан де 
Флоретт» и «Манон с ис
точников». По сути, это две 
части одного произведения.
Но каждая идет 2 часа 5 
минут. Советская сторона 
предложила авторам самим 
кократить метраж. Однако 
французские партнеры оби
делись...

Но это, в общем, нети
пичный случай. Сегодня 
«Совэкспортфильм» " ведет 
переговоры о покупке 75 
фильмов социалистических 
стран и 60 фильмов капи
талистических и развиваю
щихся стран. На многие 
картины контракты уже под
писаны. Перечень куплен
ных фильмов достаточно ве
лик, поэтому приведу лишь 
несколько названий: «Пур
пурная роза Каира»
(В. Аллен, США), «Сальва
дор» (О. Сто.ун, США) 
«Джинджер и Фред»
(Ф. Феллини, Италия), «-Ме
лодрама» (А. Рене, Фран- 

° Нараяме»
(СЛ Имамура, Япония), 
•«Денди по прозвищу Кро
кодил» (П, Феймен, Австра
лия)... Помимо фильмов, 
купленных впервые, «Сов
экспортфильм» регулярно 
возобновляет свои права на 
многие ленты, приобретен
ные в прошлые годы.

«Иностранные картины,— 
сказал в заключение Евге
ний Бегинин, — постоян
ная составляющая советско
го кинорепертуара. Развитие 
международных связей де
лает ее все более значитель
ной».

Г. МАИЗУС.
(АПН).
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Все жанры
дни КДЛМПЭРЫ 
Грузинской ССР

е топске

в гости к нам
с 16 по 20 ДЕКАБРЯ -НА КОНЦЕРТНЫХ ПЛО

ЩАДКАХ ТОМСКА БУДУТ ВЫСТУПАТЬ ГРУЗИН
СКИЕ АРТИСТЫ. ТОМИЧИ ПОЗНАКОМЯТСЯ С ЯР
КИМ САМОБЫТНЫМ ИСКУССТВОМ БРАТСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ. О КОЛЛЕКТИВАХ, АРТИСТАХ — 
УЧАСТНИКАХ ПРЕДСТОЯЩИХ ДНЕЙ КУЛЬТУРЫ— 
МЫ ПОПРОСИЛИ РАССКАЗАТЬ ДИРЕКТОРА ОБЛА
СТНОЙ 1ФИЛАРМОНИИ М. М. МУЧНИКА.

— Прежде всего, должен 
отметить, что к нам приез
жают лучшие творческие си
лы Грузии, —■ сказал Мои
сей Миронович. — Среди 
них немало тех, чье искус
ство томичи давно знают и 
любят. Народный артист 
Грузинькой ССР Паата Бур- 
чуладзе уже был в нашем 
городе, когда стал победи>- 
телем Международного кон
курса и,мбни П. И. Чайков
ского, и покорил тогда слу
шателей прекрасным голо
сом, тонкой артистичностью. 
Теперь он снова—наш гость. 
Этот артист много гастроли
рует и за рубежом, он с ог
ромным успехом пел на про
славленной сцене милан
ского театра ■ «Ла Скала», 
Его называют лучши.м в ми
ре Борисом Годуновым. На
до ‘сказать, что тбилисский 
театр делегирует к нам наи
более сильных своих певцов. 
Приезжают также народная 
артистка СССР Ц. Тати- 
швили, народные артисты 
Грузинской ССР Г. Томадзе 
и Г. Хомерики. Открытием 
для томичей, думаю, явится 
и выступление певца, лауреа
та международного конкурса 
3. Циска^рдзе. Большое 
удовольствие испытают слу
шатели от встречи со струн
ным квартетом, в состав ко
торого входят народные ар
тисты Грузии К. Вардели, 
Т. Батиашвили, Н. Жвания, 
О. Чубинишвили.

— Известна удивительная 
талантливость грузинского 
народа в пенни, танце...

— Да, у нас будет пре
восходная возможность еще 
раз в этом убедиться — и в  
жанровом многообразии, и 
в оригинальном исполни
тельском стиле, характер
ном для танцевальной и пе
сенной культуры Грузии. 
Это продемонстрируют Го
сударственный заслуженный 
ансамбль песни и танца 
Грузии «Рустави» и Госу
дарственный академический 
ансамбль танца Грузии. 
Коллективы хорошо изве
стные, они часто выступают 
и у нас в стране, и за рубе
жом. И всегда их ждет три- 
у.мф. В чем же секрет тако
го успеха у различной пуб
лики? Прежде всего, в бли
стательном мастерстве. «Ру
стави»,' например, очень 
удачно сочетает в своем 
творчестве певческое, хорео
графическое и инструмен
тальное искусство. И все 
это—в соединении со своеоб
разной национальной окрас
кой, глубоким знанием сво
ей древней культуры. Ис
полнительская манера «Ру- 
став'И» восхищает. А уни
кальное грузинское многого
лосье? Его притягательная 
сила, кажется, безгранична. 
«Рустави» ставит перед со
бой цель: восстановление
и возрождение народных пе
сен и песнопений, А вдохно

вителем и организатором 
стал руководитель ансамбля 
народный артист Грузин
ской ССР А. Эркомашвили. 
Вот, например, как отзыва
лась о выступлении арти
стов одна из зарубежных га
зет: «Замечательные певцы 
с удивительной интонацией и 
точностью исполняют гар
монически и полифоничес#£И 
совершенные грузинские 
песни». Причем надо отме
тить, что в репертуаре Kon-* 
лектива особое место зани
мают не известные до сих 
пор широкой публике образ
цы песенного жанра того 
или иного уголка Грузии. А 
ведь грузинский музыкаль
ный фольклор содержит 
около пятнадцати диалек
тов!

Самые разнообразные 
танцы исполняет Государст
венный академический ан
самбль танца Грузии. Его 
художественные руководите
ли и постановщики— народ
ная артистка СССР, лауреат 
Государственной премии 
СССР н. Рамиашвили и на
родный артист Грузинской 
ССР Ч. Сухиашвили. Танцы 
ансамбля радуют и душу, и 
глаз. Сложные движения 
поразительно точны. Это на
стоящие виртуозы. Впрочем, 
лучше один раз увидеть, 
чем сто раз услышать. Без
условно, доставит радость и 
выступление детского хорео
графического ансамбля экс

периментальной школы 
г. Тбилиси. Это совсем еще 
юные артисты, но, несмотря 
на возраст, они обладают 
настоящим мастерством.

— Вероятно, в Томск 
приедут и представители 
других жанров?

— Томичи встретятся и 
с известными драматически
ми артистами. Думаю, что 
не нуждаются в особом 
представлении народные ар
тисты ГССР, артисты теат
ра и кино Софико Чиаурели 
и Котэ Махарадзе. Их име
на хорошо известны. У нас 
они выступят с концертами. 
Интересную программу 
предложит чтица Е. Кило
сани дзе.

— В Томске немало по
клонников эстрады...

— Они тоже не будут 
обижены. Стоит только на
звать народную артистку 
СССР Нани Брегвадзе, и 
многие поклонники эстрады 
будут удовлетворены. Неда
ром Брегвадзе называют 
«царицей эстрады». Она 
давно заслужила признание 
и любовь тех, для кого поет. 
И прежде всего-т-искренно- 
стью своего творчества, 
правдой чувств. Каждая ее 
пес,чя — лирическое откро
вение. Вспомните хотя бы 
ее знаменитую «Калитку».

За последнее время среди 
звезд грузинской эстрады 
широкую популярность за
воевала молодая певица Та
мара Гвердцител'И. Популя
рен среди зрителей и во
кально - инструмвнтальнй,1й 
ансамбль «Иверия». Сейчас 
он работает в жанре мюзик
ла, работает плодотворно 
(вспомните телевизионные 
постановки «Свадьба соек», 
«Аргонавты»), Здесь соеди
нены эффектная форма и 
значительное содержание, 
музыка и театр, современ
ная стилистика и ретрорит
мы. .

На каких площадках 
пройдут концерты?

— ТО|ржественное откры
тие Дней культуры состоит
ся 16 декабря во Дворце 
зрелищ и спорта, В програм
ме примут участие все кол
лективы и артисты, прибыв
шие в Томск. А затем прой
дут концерты на других 
площадках — в Большом и 
Малом концертных залах. 
Концертном зале Дома со
юзов.

-В клубе— интересно

в  библиотеке Новоюгннского ЛЗП Каргасокского ле
сопромышленного комбината по воскресеньям особенно 
многолюдно. ,В эти дни здесь под руководством заведу
ющей библиотекой Нины Алексеевны Буряк проходят за
седания клуба «Колобок», организованного для детей 
млащпего и среднего школьного возраста. В клубе они 

более обЁтоятельно знакомятся с произведениями детских

писателей, готовят утренники, посвященные их творче
ству.

НА СНИМКАХ: клуб пришелся по душе сельским
ребятам; заведующая библиотекой коммунист Нина 
Алексеевна Буряк.

Фото В. Тестова.

Позывные Л Ы Ж Н Я  З О В Е Т
ВЫХОДНЫХ

дней
Как всегда, в субботу и 

воскресенье приглашают 
зрителей томские театры. В 
театре драмы в субботу — 
«Район посадки неизвестен», 
в воскресенье — «Свадьба 
Кречинокого». В театре юно
го зрителя в субботу — 
спектакль « Я к  вам приду», 
в воскресенье — «Играем в 
фанты».

В музеях: в художест
венном — персональная вы
ставка томского живописца 
Германа Завьялова, в исто
рико-архитектурном — вы
ставка «Хроника трех рево
люций».

На экскурсии «Город над 
Томью» и «Шишков в Том
ске» приглашает городское 
бюро путешествий и экскур
сий. С 11.00 и до 15.15 
пройдут разнообразные бе
седы в планетарии.

В субботу — областные 
игры «У нас во дворе». На
спортплощадке «Сибкабеля» 
они начнутся в 12.00.. В это 
же вре.мя они- состоятся у 
Дворца культуры «Аван
гард».
■ В ДК железнодорожников 

в 12.00 в субботу —- засе
дание клуба «Томсжие ве
черки». В клубе «Маяк» в 
субботу — с 12.00 и до 
23.00 — игровая программа 
«Папа, мама, я» и молодеж
ный вечер отдыха.

Вечера, дискотеки состо
ятся и в других клубах.

3 тысячи километров «четырехугольников» учеб- свещеяия, школьников по
записали на свой счет люби- ных заведений, предприятий зимнему комплексу много-
тели лыжного цпорта Ше- учреждений. Победителями борья ГТО. И даже предста- 
гарского района В прошел- ® группах стали Ше- вители игровых видов спор-

гарская средняя школа и та надели в этот день лыжи

никове с о с Г л и с Г м а с ^ ю  "кпСС. Й л ;н Г Г ц и Г Г н ;:л и ^  в^^б'

«"лыжня з о ^ в е т Г ^ Г в Х ^  ш л ^ S " % J°н ^ o °в a н rc W X  kZ ^ m^^JoT ^
из них были соревнования ных семей, работников про- С. ЯКИМОВ.

^  Телевидение 17.30 — Телефильм.
ntlTULJIIA Л »  МОСКВА
П Е Р В А ^’Р0Г^АМн1а ~  Новости.

МОСКВА ТОМСК
7.00 — .«90 минут». 8.35 — 18.15 — Документальный

чк Художественный фильм. «Пусть не седеют кле-
фильм. 9.35 — Поют сестры вера». 18.40 — «Паотком и

— «Пеое- перестройка». Октабрьский
стройка: опыт и проблемы», район. 19.00 — «События не^
♦ Характерист1ша». Докумен- дели». 19.20 — «Село; лкши
lU^ocrn 10.35— и экономика». Интервью

С 10.45 до 18.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 —

«Прожектор перестройки».
16.25 — К. Чуковский. Литера-■ I
турный портрет. 17.10 
ский музеи. 17.40 — «Экспеди-

П О ГО Д А

председателем колхоза «Ги
гант» В. И. Лещеней.

МОСКВА
19.45 — «Спокойной ночи 

малыши!»
ТОМСК

20.00 — «На Экранах Том
ска». 20.45 — Телефильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

перестройки».

ция в XXI век». 18.40 — «Се 
годня в мире». 18.55 — «Чело 
век и закон». Передача 3-я —
«Возмездие». 19.25 — «Впер
вые на экране ЦТ». «Прорыв». --.wu

Сегодня — облачная по- Художественный фильм. 21.00 «Прожектор . . ___
года С прояснениями, време- ~  ~  «Прожек- 2145 — «Жизнь без конца».^ ы ^ тор Перестройки». 21.45 — 5-я серия« 23.00 — Локумен-нами слабый снег, слабая «эхо». Из истории Чистых, тальный фильм. «Крылатые
метель, ветер юго-западный, прудов. 22.50 — вечерняя ик- коньки». 23.15 — Международ-
Q—14  по ЮГУ 1!л__ 1Я мрт- Фор.мационно - музыкальная ный турнир по боксу. Полу-

__программа. финал. 01.00 -  Концерт фе-ров в секунду, температура в т о р а я  п р о г р а м м а  ---------  ----------“
4—9, по северо-востоку Мо с к в а
9—14, в Томске 5 — 7 гра- ® Утренняя гимнасти-“а- 815 — Документальныйна дорогах фильм. 8.35, 9.40 — История.

4-й класс. 9.00 — Английский 
язык. ' 1-й год обучения. 9.30—
Научно - популярный фильм.
10.05 — Учащимся СПТУ.
А. Твардовский. «За далью
даль». 10.35 ---------- -
класс. 11.05

Понедельннк, 7  декабря
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— «90 минут». 8.35 — «Экспедиция в 
XXI век». 9.35 — «Синяя птица». Худо
жественный фильм. 11.10 — Играет 
А. Зимаков (гитара). Передача из Том
ска. 11.35 — «Шестая ступень». Премь
ера документального телефильма. 11.55— Новости.

С 12.05 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 — «Прожек

тор перестройки». 16.25 — Поэзия 
С. Гудзенко. 17.05 — «Чужие... близкие», 
Документальный телефильм. 17.35 — 
«Дитя мира». Музыкальный спектакль 
с участием советских и американских 
школьников. 18.45 ■— «Сегодня в ми
ре». 19.00 — «Пульс». «Хозяйствовать 
по-новому». 19.35 — Страницы советско
го балета. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки», 21,45 — Кон
церт. 22.45 4- «Сегодня в мире». 23.00
— Документальный телефильм. 23 25 — 
На чемпионате мира по шахматам.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
— Утренняя гимнастика. 8.15 —- «Дере
венские музыканты». Премьера научно- 
популярного фильма. 8.35, 9 35 _  Окру
жающий нас мир. 1-й класс. 8.55 — На
учно. - популярный фильм. 9.05 — Ли
рика Р. Гамзатова. 9.55 — Научно - по-

фильмы. 10.05 — Учащимся 
СПТУ. Основы информатики и вычисли
тельной техники. 10.35, 11.40 — Биоло
гия. 6-й класс. 10.55 — «Летописец Си- 
бири». Научно - популярный фильм. 
11.05 — «АБВГДейка». 12.00 — «Мир 
входящему». Художественный фильм 
13.30 -- Новости. 13.40 — «Уроки исто
рии». Тележурнал. 14.25 — Программа 
телевидения Марийской АССР 15 20 — 
«Служу Советскому Союзу! >.

С 18,20 до 18.00 перерыв
18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.10 — Телефильм. 18.40 — 

«■Партком и перестройка». Кировский 
район. 19.00 — «День области». 19.15—
< Размышление о человеческом факто
ре». В передаче принимают участие ра
ботники науки Томской государственной 
опытной станции им. В. Н. Сидоренко 
ю. и. Бочаров и А. А. Долматова. 19.45
— ..Документальный фильм.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночималыши!»
ТОМСК. 20.15 — Спецвыпуск програм

мы для молодежи «События. Встречи. 
Мнения». Репортаж с Всесоюзного Фе- 
стиваля_ СТЭМов «Алма-Ата-87». •

МОСКВА, 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 «Бе- 

башлык». Художественный фильм. 
23.20 — Чемпионат СССР по баскетболу 
Мужчины. ЦСКА -  «Динамо» (Тбилиси); 2-й тайм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.10 — Документальный 
телефильм. 18.30 -^Маленький концерт. 
18.55 — Международный турнир по бок
су. Финал, 20.00 — «Спокойной ночи 
малыши!» 20.15 — «В странах социализ
ма». Тележурнал. 20.45 — Музыкальный экспромт.

на кончике луча...». Творчество Ю. Оле- 
ши. 17.20 — «В добрый час». Художе
ственный фильм. 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — «Экономика: раздумья 
о самом насущном». Встреча с акаде
миком А., Г. Аганбегяном. 20.45 — Ма
ленький концерт. 21.00 — «Время». 
22.00 — «Впервые на экране ЦТ». «Гре
чи». Художественный фильм. 23.30 — 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Южа
нин с Севера». Документальный теле
фильм. 8.35. 9.35 — М. Ю. Лермонтов. 
«Бородино». 4-й класс. 9.00. 13.35 —
Английский язык. 2-й год обучения. 
10.10 — География. Земельные ресур
сы СССР. 10.40, 11.40 — В. Г. Королен
ко. «Дети подземелья». 5-й класс. 11.05
— «Русская речь». 12.05 — «Непокор
ная». Художественный фильм. 14.20 — 
Страницы истории. Наследство Красной 
Пресни. 15.35 — Новости. 15.45 — Концерт.

С 16.4

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
П Е Р Е Д А Ч  НА Н Е Д Е Л Ю

Вторник, 8  декабря

«...До шестнадцати и старше». 18.45— 
«Сегодня в мире». 19.00 — «Никита Ко
жемяка». Мультфильм. 19.20 — «Кафе 
на колесах». Документальный фильм. 
19.30 — «Впервые на экране ЦТ».
«Культпоход в театр». Художественный 
фильм. 21.00 — «Время». 22.00 — Поет 
Джонни Кеш (США). 22.45 — «Сегодня 
в мире». 23.00 — Концерт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Доку
ментальны!),, фильм. 8.35, 9.35 — Осно
вы информатики и вычислительной тех
ники. 10-й класс. 9.05, 13.20 — Немец
кий язык. 2-й год обучения. 10.05 — 
Учащимся СПТУ. Астрономия. 10.35,
11.40 — Н. А. Некрасов. 6-й класс. 
11.05 — Русское искусство XVIII века. 
Живопись. 12.10 — «Интермеццо». Ху
дожественный фильм. 13.50 — «В мире 
пушкинской поэзии». Передача 1-я.
14.40 — Новости. 14.50 — Киноафиша. 

С 15.35- до 17.30 — перерыв.
ТОМСК. 17.30 — «Для вас, ребята!»

Мультфильмы.
МОСКВА, 18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.10 — Телефильм. 18.40

— «Партком и перестройка». Советский 
район. 19.00 — «День области». 19.15
— «Рифы томских аквалангистов». 

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи,
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — К 40-летнему юбилею 
театра кукол.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 22.00 — 
Короткометражные художественные те
лефильмы. 22.45 — Концерт фестиваля 
советской музыки «Московская осень». 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.10 — «Проблемы осушен
ных гектаров». 18.30 — «Движение без

janacHocTH». 19.00 — Из сокровищницы 
мировой музыкальной культуры. Дж, 
Гершвин. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — Реклама. 20.20 — 
Музыкальный киоск.

-  .3.45 до 17.30- — перерыв.
ТОМСК. 17.30 — Телефильм.
МОСКВА. 18.05 —• Новости.
ТОМСК. 18.15 — Беседа врача о про

филактике воздушно-капельных ик- 
фекций. 18.35 — «Встреча для вас». У 

в студии—спортивный комментатор 
ЦТ В. Перетурнн. 19.00 — «События Не
дели» 19.20 — «Зима на фермах совхо
за «Филимоновский», 19.40 — Телефильм.

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи,малыши!»
ТОМСК. 20.15 — Концерт. Играет за

служенный артист Молдавской ССР 
И. .Жосан. 20,50 — Реклама.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 22.00 — 
Госконцерт СССР представляет. 23.15
— «Это вы можете».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — Документальный 
телефильм. 18,35 — Танцует ансамбль 
«Ритм». 19.00 — «Путешествие в ма
ленький город». Премьера документаль
ного телефильма. 19.25 — «Радуга» 
(Финляндия). 20.00 —. «Спокойной ночи, 
М^ышн!» 20.15 — Киножурнал. 20.25— 
«Красота для всех». Выставка работ на
родных умельцев.

Суббота, 1 8  декабря

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7 00
— «90 минут». 8.35 — «Дитя мира». Му-
зыкальный спектакль. 9.40 — «Мож
жевельник горит долго». Премьера до
кументального телефильма. 10.05 —
Дж. Лонлон. Страницы жизни и творче
ства. 10.50 — Новости.

С 11.00 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 — «Прожек

тор перестройки». 16.25 — Поэзия 
С. Орлова. 16.55 — «Пусть всегда будет 
солнце!». Концерт. 17.40 — «Русская 
речь». 18.10 — «Учиться у Ленина». 
В. И. Ленин на съездах партии. 18.45— 
«Сегодня в мире». 19.00 — Докумен
тальный Фильм. 19.40 — «Наш сад». 
20.10 — Концерт солистов и оркестра 
Государственного академического Боль
шого театра Союза ССР. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Прожектор перестрой
ки», 21.45 — Концерт. 22.55 — В. Се
ров. «Девушка, освещенная солнцем». 
История одной картины. 23.35 — «Се
годня в мире». 23.50 — На чемпионате 
мира по шахматам.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Науч
но-популярный фильм. 8.35, 9.35 — Ис
тория. 10-й класс. 9.05, 13.45 — Фран
цузский язык. 1-й год обучения. 10.05
— Учащимся СПТУ. Общая биология.
10.35. 11.40 — География. 6-й класс. 
11.05 — «Наука и жизнь». 12.10 —
«Белый башлык». Художественный 
фильм. 14.15 — Новости. 14.25 — В. В. 
Маяковский. Гражданская лирика.

С 15.25 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.15 «Для счастья, для 

жизни». У нас в студии — хоровые 
коллективы подпазделений УВД г. Том
ска. 19,00 — «День области». 19.15 — 
«Север, Люди. Нефть»: «Направление — 
Лугинецкое». 19.35 — Киножурнал.

МОСКВА. 19.45 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК, 20.00 — «Восточный синд
ром*( Полнометражный документаль
ный фи.тьм.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 — «Эк
ран зарубежного фильма». «Интермец
цо» (США, 1936 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — «Для всех и для
каждого». 18.45 — Концерт. 19.00 —Рит
мическая гимнастика. 19.30— «Дархан», 
Документальный телефильм. 19.45 —
«Спокойной ночи, малыши!» 20.00 — 
«...До шестнадцати и старше». Теле
мост школьников Ленинград — Сиэтл.

ПРОГРАММА. МОСКВА. 7 00
-  «90 минут». 8.35 — Концерт. 8.55 — 
«профессия — созидатель». Премьера
документального телефильма. 9 25 _
Шедевры живописи из музеев США. 
9.55 — «Отчего и почему?» 10.25 — 

~  «Для всех и для каж- Дого». 11.35 — <в странах социалиэ-
ма». Тележурнал. 12.05 — Ф. Шуберт 
Симфония № 5. 12.35 — Короткомет- 
ражные худоя1ественные телефильмы 

“  «Сегодня в мире». 
14.00 —«Очевидное—невероятное». 15 00

„«Родительский день — суббота». 
16.35 — «Радуга» (Пакистан). 17.10 — 

~  «Годы, поколе- "®они». Музыкальная передача. 
Документальный телефильм. 

18.40—«Впервые на экране ЦТ», «и на 
камнях растут цветы». 1-я и 2-я се
рин. 21.00 -  «Время». 22.00 -  «В суб- 
боту вечером». «Споемте, друзья». 
41̂ .90 — «Взгляд». Вечерняя информа- 
ционнно-музыкальная программа. 01.00

Четверг, 1 0 "в^о"ра"я"“ "п"рЖ м“мТ  м"5сЙГа".“ "’'"“8.00

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00 
— «90 минут». 8.35 — Мультфильмы.

еатр». Ху9.00 — «Культпоход в театр». Художе
ственный Фильм. 10.30 — Кубок УЕФА 
по футболу. 1/8 финала. «Динамо» 
(Тбилиси) — «Вердер» (ФРГ). Передача 
из Тбилиси. 11.15 — Новости.

С 11.25 до 18.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 — Джон Рид. 

Страницы жизни и творчества. 17.05— 
1«Лагич». Премьера документального 
т^елефильма. 17.30 — П. И. Чайковский.
Вариации на тему рококо для виолон
чели с оркестром. 17.55 ~Репортаж с
Пленума ЦК ВЛКСМ. 18.25 — iPHTMbi 

». KOIАнголы». Концерт ансамбля «Китуши» 
18.45 — «Сегодня в мире». 19.00 — Ку
бок УЕФА по футболу. 1 /8 финала. «Ди
намо» (Тбилиси) — «Вердер» (ФРГ). 
21.00 — «Время». 22.00 — «Наше на
следие». Телеальманах. 22.45 — «Сегод
ня, в мире». 23.0й — Концерт. 23.25 — 
На чемпионате мира по шахматам. 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Доку
ментальный телефильм. 8.35, 9.35 — 
Природоведение. 4-й класс. 8.55 — На
учно - популярный фильм. 9.05, 13.25
— Испанский язык. 1-й год обучения.
9.55 — «Твоих оград узор чугунный». 
Научно - популярный фильм. 10.05— 
Учащимся СПТУ. История. 10.35, 11.40 — 
Биология. 7-й класс. 11.00 — «Наш сад». 
11.30 — «Композиция». Научно-популяр
ный фильм, 12.05 — «Пятнадцати летний 
капитан». Художественный фйльм с 
субтитрами («Союэдетфильм», 1945 г.).
13.55 — Новости. 14.05 — «В мире пуш
кинской no33HH»j Передача 2-я,

С 14.55 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — К Дням культуры 

Грузинской ССР в Томске. 19.00 — 
«День области». 19.15 — «Служба здо- 
ровья». 19.50 — Мультфильм.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15. — «Год на самоокупае-

Утренняя гимнастика. 8.20' Кино" 
Ритмическая гимнастика. 9.00 — «Утренняя почта». 9.30 — 

1 л „ Казахского телевидения.
~  отцов, земля родная».

Телеочерш 10.50 — «Родня». Художест
венный фильм с субтитрами. 12.20 — 
Мировая художественная культура 

г. ~  Документальный Фильм. 14.00 — «Голубой мяч». Мульт
фильм. 14.10 — «Здоровье». 14.55 — 

передача для юношества. 1 /.00 — «До и после полуночи». (Пов
торение от 28 ноября). 18.40 — Незабы
ваемые вд-зыкальные вечера. Г. Веняв- 
ский. 19.05 — Н. Корнеев. «Сурмач»,' 
премьера телеспектакля. 20.00 — «Спо- 

20.15 — РекДа- 
09 00°^ °  ~  Концерт. 21.00 — «Время». 22.00 »— «На арене — Лурих». Ху
дожественный фильм. 23.20 — Мастера 
искусств. Народный артист СССР Л. Марков.

Воскресенье, 1 3  декабря

мости». Завод резиновой обуви. 
МОСКВА. 21.00 — <Врёмя». 22.00

Среда, 9  декабря

«Непокорная^. Художественный фильм. 
23.30 — Концерт фестиваля советской 
музыки «Московская осень».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05 
— Новости. 18.15 — «Сельский час». 
19.15 — Кинонсурнал. 19.25 — Ритмиче
ская гимнастика. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — Играет трио 
бандуристок. 20.45 — «Сказка о пти
це». Документальный телефильм.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00
— «90 минут». 8.35 — «Пусть всегда
будет солнце!» 9.20 — «Открытый
урок», Документальный фильм. 9.50 — 
Концерт. 11.00 — Мультфильм. 11.20
— Новости.

С 11.30 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 — Марк Твен. 

Страницы жизни и творчества. 17.00
— Мультфильм. 17.10 — Фестиваль со
ветской музыки в Кемерове. 17.45 —

Пятница, 1 1  декабря
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00 

— «90 минут». 8.35 — «В мире живот
ных». 9.35 — «Наше наследие». Теле
альманах. 10.20 — Концерт. 10.50 — Ре
портаж с Пленума ЦК ВЛКСМ. 11.20 — 
Новости.

С 11.30 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 — Докумен

тальный фильм. 16.35 — «Я всегда был

ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00
— «90 минут». 8.30 — Ритмическая
гимнастика. 9.15 -  50-й тираж *Спорт 
лото». 9.30 — «Будильник». 10.00 —
«Служу Советскому Союзу!» 11 00 —
«Утренняя почта». 11,30 — «Клуб пу
тешественников». 12.30 — «Музыкал^ 
?л'пп 13.00 — «Сельский час».— «Здоровье». 14.45 — «Радуга» 
(Кипр). 15.15 — «Ералаш». 15 35 -- 
Телемост Вильнюс—Женева. 16 55 — 
«В гостях у сказки». «Удивительная 
история, похожая на сказку» По 
мотивам сказки Г.-Х. Андерсена «Гад
кий утенок». 18.00 — Международная 
панорама. 18.45 — «Сказание про Иго
рев поход». Мультфильм. 19.10 — Лю
бимые мелодии прошлых лет. 19 35 — 
«Впервые на экране ЦТ». «Мой папа 
•*Д®®'”'ист». Художественный фильм.
21.00 «Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 — Встреча с 'на
родным артистом СССР Э. Рязановым 
в Концертной студии Останкино. 23.30— Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зарядку становись!» 8.20 — 
Играет тульское трио баянистов. 8.40— 
«Русская речь», 9.10 — Фестиваль Ии-

^  — Документальный фильм. 10.00 — Из сокровищницы 
мировой музыкальной культуры О. Так- 
такишвили. 11,00 — Программа Узбек
ского телевидения. 12.15 — «В мире 
животных». 13.15 — «Под знаком Крас
ного Креста».Художественный телефильм. 
1-я и 2-я серии. 16.15 — Концерт ма
стеров искусств в Колонном зале Дома 
союзов. 18.00 — Чемпионат СССР по 
хоккею с мячом. «Зоркий» — «Динамо» 
(Москва). 2-й тайм. 18.45 — «Радуга» 
(Пакистан). 19.15 — «Чертенок с пуши
стым хвостом». Мультфильм. 19,30 — 
Науяно-популярный фильм. 19.40 —
«Спокойной ночи, малыши!» 19.55 — 
«Эхо». Из истории Чистых прудов.
21.00 — «Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 — «Тихая застава». 
Художественный фильм.

В театрах
ДРАМЫ

4 декабря, «Кабала святош» 

«Район посадки
19.

5 декабря, 
неизвестен» -

зья» — 9, 10-50, 12-40. 14-30,
16-20, 18-10. «До опасной чер
ты » — 9. 11-20. 13-40, 18-20.
«Высший суд» — 10, 12-20,
14-40, 17. 19-20, 20-40. Кино
лекторий «Искусство кино» —  
20-30.

«ПИОНЕР»
19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
4 декабря. «Стеклянный

ринец» 19.

4 декабря. «Сказка о Маль- 
чише-Кибальчише» — 9, 10-40, 
12-20. «Корона Российской им
перии, или Снова неуловимые»
(две серий) — 14, 16-40.

имени И. ЧЕРНЫХ

Дворец зрелищ 
и спорта

4 декабря. Концерт группы 
•>ЗЕ«Ц|ЯН^, «ПАРАФРАЗ»', 
«Ш АНС» — 15, 18. 21.

ВИДЕОТЕКА
4 декабря. «Корабль-призрак»

— 10-20, 17-30. «Фараон» (две 
серии) — 11-30, 14-30, 19.

4 декабря. «Акселератка» —  
9, 10-50, 12-40, 14-30. 16-20,
20, 21-40. «Завгаа была вой
на» — 18-10. «День властели
на» (две серии) — 9, 11-40, 16, 
18-40, 21-20. «Неуловимые мсти
тели» — 14-20.

«СИБИРЯК»

Томский электромехани
ческий техникум приглашает 
выпускнйков техникума спе
циальности «электрообору
дование промышленных 
предприятий и установок» 
н а , вечер встречи, посвящен
ный 35-летию техникума. 
Вечер состоится 19 декабря 
в помещении техникума. На
чало — в 18 часов.

Автошкола Всероссийско
го добровольного общества 
автомотолюбителей проводит 
набор на курсы водителей 
категории «В» (автолюбите
ли).

Обращаться по адресу: 
Томск, ул. Красноармей
ская, 134. Тел. 4-71-14.

4 декабря. «Погладь кошку 
за уШнамн» — 9-20. «Оглаше
нию не подлежит» — 16. 17-40, 
19-20. 21. «Акселератка» —
11, 12-40, 14-20.

«ОКТЯБРЬ»

дусов мороза 
гололедица.

5—6 декабря — облачная 
погода с прояснениями, вре
менами слабый снег, слабые 
метели, ветер юго-западнь1Й
9 —14 метров в секунду, ctbS xWil в е к ш  п.з5 -
температура ночью 10—15, « Ж й з н ь  б е з  конца». 4-я и 5-я 
местами до 25, днем 8 —13, серии. Ы.ОО — Новости 14.10 
местами до 20 градусов мо-

С 15.05 до 17.30 — перерыв.

стиваля советской музыки 
«Московская осень».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 —
«Братишка, люби революцию». 
Премьера телеспектакля. 19.20 
— Играет К. Щербаков (форте- 

«оа «Qj.Diu — пьяно). 19.45 — «Спокойной 
География. 5-й ночи, малыши!» 20.00 — «Клуб 
Русское искус- путешественников».

Кино 4 декабря. «Правосудия!» (две 
серии) — 8-40, 13-40, 18-40.«Нву«Неукротимая маркиза (две

В КИНОТЕАТРАХ: серии) — 11-10, 116-10. 21-10 
«приз.

роза.
Зам. редактора

Ю. И. ГРИШАЕВ.

«РОДИНА»
4 декабря. «Человен с буль

вара Капуцинов» — 9, 10-50, 
12-40. 14-30, 16-20, 21-15. Кино
лекторий «Искусство кино». 
Встреча с кандидатом искус
ствоведения Ю. А. Кузнецовым 
(г. Ленинград). Фильм «Крас
ная зона» -- 18-30.

имени М. ГОРЬКОГО
4 декабря. «Правосудия!» 

(две серии) — 8-30, И, 13-30, 
16, 18-30. 21. «Школьные ДРУ-

ризнанне в любви» — 8-50, 
12-10, 14. 16, 17-40, 19-20; 21. 
Мультсборник — 10-30.

|Внвманию зрителей!
Спектакли Томского теат

ра кукол «Скоморох», объ
явленные на декабрь, отме
няются по техническим при
чинам. Билеты принимаются 
в кассе театра.

Администрация ГПЗ-5, 
партком и редакция газе
ты «Подшипник» С глубо
ким прискорбием сообщают 
о кончине ветерана войны 
и труда, члена КПСС с 
1945 года, бывшего сотруд
ника заводской многоти
ражной газеты

НЕМИРОВСКОГО 
Бориса Яковлевича 

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Вынос тела 
в 14 час. в субботу.

Редакция газеты «Крас
ное знамя». правление 
Томской организации Со
юза журналистов СССР
выражают искреннее со
болезнование родным и 
близким в связи со смер
тью ветерана журнали
стики, члена КПСС

НЕМИРОВСКОГО 
Бориса Яковлевича

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации факультета ино
странных языков ТГПИ с 
прискорбием сообщают о 
кончине ассистента кафед
ры английского языка

ЖАРКОВОЙ
Екатерины Дмитриевны

и выражают глубокое со
болезнование семье и близ
ким покойной.

' НИИ биологии и био
физики, биолого-почвен
ный факультет и кафедра 
физиологии человека и жи
вотных Томского государст
венного университета вы
ражают глубокое соболез
нование доценту кафедры 
Г. И. Преображенской по 
поводу смерти матери

СМЕЛЬТЕР 
ТаИсии Матвеевны.
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